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AGENDA

Chères Cysoniennes,
Chers Cysoniens,

L’été qui s’achève nous aura une fois de plus rappelé l’ur-
gence écologique et la nécessité d’apporter collectivement 
des réponses au dérèglement du climat.
En développant les voies cyclables et en militant pour des 
solutions alternatives à la voiture, nous y prenons notre part. 
Même si les infrastructures sont encore insuffisantes, les 
actions en faveur du vélo se multiplient dans la commune et 
dans notre communauté de communes, c’était un coup de
pédale nécessaire.

La sécurité de tous reste notre première priorité dans la com-
mune. Afin de répondre à différents enjeux détaillés dans ce 
bulletin, nous expérimentons depuis le 1er septembre, la ville 
à 30km/h. Cette mesure complète le dispositif mis en place 
(80% des rues étaient déjà limitées à 30km/h !) et vise avant 
tout à mieux vivre ensemble notre réseau routier. C’est une 
mesure de bien vivre ensemble : piétons, cyclistes, automo-
bilistes et riverains. Nous évaluerons avec les usagers et les 
riverains cette mesure dans le courant de l’année prochaine.

Concernant la nécessaire transition écologique, nous avons 
également organisé le premier week-end de la biodiversité 
avec de nombreuses animations, conférences, rencontres 
autour de ce thème, merci à tous ceux qui y ont participé, 
nous réitérerons l’opération l’année prochaine.

Au-delà des défis écologiques et dans le contexte de la mondia-
lisation, la guerre en Ukraine nous a rappelé l’interdépendance 
des pays et la nécessité d’assurer les approvisionnements de la 
France en énergie mais aussi en certaines matières premières 
et produits transformés indispensables à notre quotidien. 
Cette guerre est incompréhensible, injuste, ignoble comme 
toutes les guerres. À ce sujet, je tenais à saluer les élans de 
générosité de nombreux habitants de la commune quand il 
s’est agit de collecter des biens pour soutenir les populations 
en détresse voire d’accueillir des Ukrainiens.

Sans transition, je reviendrai sur quelques aspects de la vie de 
notre commune. Parmi les décisions importantes prises lors 
de ces derniers mois par le Conseil Municipal, nous avons acté 
le principe du réaménagement du centre-ville conformément 
aux engagements pris pour le mandat.
Les travaux débuteront en fin d’année. Nous avons également 
validé le projet d’aménagement du parc du château dont 
les travaux en plusieurs phases, débuteront à l’automne. 
Pour ces projets, comme d’autres, je pense par exemple à la 
requalification du site du groupe scolaire privé, nous avons 
pris le temps de vous rencontrer pour vous en présenter les 
réflexions et écouter vos remarques.
L’action municipale doit reposer sur un dialogue constant avec 
vous et les réunions de quartier, qui sont aussi des réunions 
qui permettent à la Municipalité de rendre des comptes sur 
son action et en échanger avec vous, ont vocation à se per-
pétuer. N’hésitez pas à y assister !

Pour conclure, je voulais vous dire que j’avais été particu-
lièrement satisfait de voir qu’après cette période de deux 
années « presque sous cloche », nous avons eu plaisir à nous 
retrouver nombreux lors des dernières manifestations muni-
cipales comme la fête de la musique, le carnaval, les festivités
du 14 Juillet, la traditionnelle braderie, le forum associatif ou 
encore lors de vos initiatives pour la fête des voisins.
Les fêtes d’écoles ont aussi été de réels succès. Merci à tous 
pour y avoir participé et d’en avoir assuré, par votre présence 
ou votre implication, le succès.

Je vous souhaite à toutes et tous une très bonne rentrée, de 
l’énergie à nos enseignants et le succès à nos jeunes pour 
cette nouvelle année scolaire qui débute.

Votre Maire dévoué
Benjamin DUMORTIER

 Directeur de publication : Benjamin Dumortier
 Mise en page : Bim Bam Boum, 7 rue Maurice Molhant – 59830 BOURGHELLES
 Crédit photo : Teddy DUBOIS, Club de photos de Cysoing, Niket NIGDE, Sebastian POCIECHA
 Imprimeur : L’Artésienne 837 Rue François Jacob, 62800 Liévin
 Publication biannuelle (cet exemplaire ne peut être vendu)
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Si le 2ème trimestre 2023 annonce l’ouverture au public des 
portes de notre nouvel équipement Mairie-Médiathèque 
(architecte MV2), prochainement installé dans notre emblé-
matique château « dit de l’Abbaye » c’est parce qu’un autre 
projet phare l’accompagne, celui de la requalification du 
parc, qui en est le superbe écrin !

Nous vous avions présenté dans le bulletin municipal de juillet 
2021, les premières orientations d’aménagement proposées 
par l’agence de paysagistes Philippe Thomas, maître d’œuvre. 
Il ressort pour le programme complet, la remise en valeur 
des 5 secteurs principaux qui, au fil du temps, ont dessiné 
ce site remarquable. 

    PLAN MASSE D’ENSEMBLE

La consultation des entreprises sera lancée prochainement 
(fin juillet) pour la phase 1 (secteur 1, 4 et 5).
A l’aménagement de ces 3 secteurs, viennent s’ajouter les 
travaux de remise en état d’ouvrages hydrauliques à l’étan-
chéité défaillante. Cela concerne le tronçon qui assure la 
liaison depuis le bassin carré (en sortie de vivier sud) vers le 
fossé qui longe le chemin dit de « derrière les murs ».
Également sont prévus les travaux de réfection du mur d’en-
ceinte qui clôt le parc.
La priorité sera la réalisation de l’allée du château pour l’ou-
verture de l’équipement.

Le budget prévu pour ces aménagements est :
- Concernant la Phase 1 : 1 199 000 HT pour une program-
mation 2022-2023 
- Concernant la Phase 2 : 696 700 HT pour une programma-
tion ultérieure qui concerne davantage des ouvrages plus 
« patrimoniaux » tels que la réfection des chapelles et des 
berges des viviers (secteurs 4), la réalisation d’une aire de jeux 
(secteur 5), la réalisation des jardins de l’Abbaye (secteur 2).

CADRE DE VIE ET ENVIRONNEMENT

PARC DU CHATEAU
UN ÉCRIN SE PRÉPARE…
POUR NOTRE FUTURE MAIRIE-MÉDIATHÈQUE…
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IL FAUT D’ABORD ASSAINIR AVANT DE
RÉALISER LES TRAVAUX D’AMÉNAGEMENT

Avant de réaliser les aménagements, il va falloir d’abord 
assainir les secteurs. La première étape d’intervention 
concernera un programme de démolitions diverses, de dé-
pose d’anciens mobiliers, de terrassement, de nivellement, 
de dépose d’ouvrages de serrurerie, de mobilier d’éclairage, 
de débroussaillage et de dessouchage…).
Zoom sur les éléments à évacuer / Lisses et plaques béton, équi-
pements de l’ancien terrain de football, clôture en treillis soudés, 
clôture sur potelets béton entre terrain de foot et voyette fonds 
de jardins Delory, portail et portillons divers, anciens mobiliers…

    L’ENTRÉE DU PARC 

Depuis la rue A. Briand, passant en sens unique, qui sera
« embellie » par un petit aménagement paysager, on découvrira 
le portail d’entrée flanqué de ses 2 piles et encadrés par une 
nouvelle grille ferronée. Un traitement pavé aux abords, mar-

  

quera le signal de cette entrée anoblie, tout en ralentissant 
les automobiles. Un petit portillon latéral permettra l’accès 
aux personnes à l’occasion de réunions ou de rendez-vous, 
en dehors des horaires d’ouvertures.

CADRE DE VIE ET ENVIRONNEMENT

ON VOUS ÉCLAIRE SUR LES TRAVAUX
PROGRAMMÉS DE LA PHASE 1



    L’ALLÉE DU CHATEAU

Une allée en pavés, nous mènera depuis l’entrée rue A. Briand 
vers le parvis du nouvel équipement, tout en longeant une 
noue plantée.
Pour préserver la tranquillité des lieux, unquement, 2 places 
de stationnement PMR pourront être accessibles. Une aire 
d’arceaux pour vélos est également prévue en limite du parvis.
Un éclairage nocturne, à allumage contrôlé, permettra la 
sécurisation du parcours.
Le périmètre resté blanc correspond au jardin romantique 
qui sera réaménagé dans une phase ultérieure

    LA PALETTE VÉGÉTALE DES VIVACES

Les plantes vivaces ont un secret, celui de refleurir chaque 
année avec, à chaque fois, un fleurissement plus généreux ! 
Plantées en pleine terre, elles demandent moins d’arrosage 
et contribuent à préserver le caractère sauvage et naturel, 
qui leur confère tout leur charme. Elles contribuent par leur 
permanence à préserver la biodiversité.

    LE SECTEUR DE LA PYRAMIDE AVEC SA PLAINE      
    POLYVALENTE 

Ce secteur du parc sera la rencontre entre le monde d’hier et 
celui d’aujourd’hui. Côté « ouest », l’aménagement « précieux »
reconstitue le tracé en étoile des allées qui convergent vers 
notre belle pyramide, classée monument historique et ré-
cemment restaurée. Côté « est » (Nomères), l’ancien terrain 

de football devient la plaine polyvalente, espace principale-
ment libre d’aménagement pour accueillir les manifestations 
festives. Ponctuellement, des jeux pour enfants ou parcours 
de santé feront le bonheur des familles.
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    LE CHOIX DU BOIS COMME MATÉRIAU NOBLE 
    ET RENOUVELABLE POUR LE MOBILIER

Mise à part l’aménagement « précieux » prévu aux abords 
de la pyramide, la volonté pour le parc est de lui préserver 
une ambiance naturelle sans sophistication.

Cet objectif se confirme avec le choix d’une ligne de mobilier 
à dominante bois, qui prolongera les couleurs de la nature.

DES ARBRES QUI COMPOSENT
LES ESPACES

A chaque groupe d’arbres sa fonction dans
le parc :

- Celle des arbres tiges des bosquets en traitement de la 
lisière en limite nord du parc
- Celle des arbres tiges d’alignement pour accompagner le 
tracé rayonnant (époque XVIIIe siècle) des allées reconstituées 
qui convergent vers la pyramide et la mettent en scène
- Celle des arbres de collection de l’arboretum que l’on 
découvrira au gré de nos déambulations
- Celles des Topiaires, taillées en colonnes cylindriques 
et réparties selon un cercle tout autour de la pyramide.
Entre elles, 8 bancs offriront un temps de repos, de lecture 
ou de contemplation, pour le plaisir des promeneurs.
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RAPPEL DES RÈGLES D’URBANISME
CONCERNANT LES CLÔTURES

LE PRÉFET AUTORISE L’EXTENSION DE
L’AÉROPORT CONTRE L’AVIS DES COMMUNES !

Vous devez, avant toute intervention de pose de clôture 
(sur rue ou en limite séparative), déposer une déclaration 
préalable de travaux  (DP). 
Toutes les demandes doivent être déposées sur le portail 
de l’urbanisme :  portailurbanisme.pevelecarembault.fr
Le PLU est là pour vous renseigner sur les solutions ad-
mises (hauteur, matériau, couleur, géométrie d’ensemble, 
type de végétaux)
POUR RAPPEL : en front de rue, celle-ci ne doit pas dépasser 
1,60 m et être à claire-voie. Les lames pleines sont interdites !

Une campagne sera lancée à partir du mois de septembre 
afin de régulariser les installations non conformes

NOS CLÔTURES, UN ENJEU POUR LA QUALITÉ DE NOS RUES !

La clôture influe sur l’aspect général de l’environnement ur-
bain et rythme l’ossature paysagère des différents quartiers.
Les clôtures sont le témoin visible d’une recherche d’équilibre 
d’ensemble entre un milieu naturel et une architecture.
La visibilité du végétal depuis les parcelles privées est un 
enjeu important pour la préservation de notre espace urbain.
 
LA MÉTHODE DU FILTRE SUCCESSIF

Se protéger des regards tout en se sentant chez soi !
Les solutions : grilles barreaudée + végétal
Le végétal grimpant est un autre exemple de filtre à super-
poser sur tout support à claire-voie: lisses et barreaudage 
en bois ou  métal
Certaines plantes volubiles (Rosiers lianes, clématites, vignes,...) 
sont capables de garnir jusqu’à 15 m de clôture en un rien de 
temps. C’est bien souvent l’association de plusieurs dispositifs 
qui permet de régler le niveau de transparence de la clôture.

Le Préfet a rendu son verdict le 6 juillet : il accorde l’au-
torisation environnementale pour le projet de moderni-
sation-extension de l’aéroport de Lesquin !
Cette autorisation va totalement à l’encontre des avis expri-
més par les citoyens, les communes, et le SIVOM Grand Sud 
de Lille dont Cysoing fait partie depuis 20 ans.
L’enquête publique était pourtant très claire : plus de 2.000 
avis ont été déposés, quasiment tous contre le projet d’exten-
sion de l’aéroport, qui va accroître d’au moins 17% le nombre 
d’avions d’ici 2039. Par ailleurs, Cysoing et toutes les autres 
communes alentour se sont prononcées en Conseil Municipal 
et au Conseil Syndical du SIVOM pour la mise aux normes de 
sécurité mais contre l’extension.

Autre anomalie : notre demande de couvre-feu – pas d’avions 
entre 23h et 6h – n’a pas été retenue par le Préfet !

Pour autant, nous ne baisserons pas les bras, et conti-
nuerons à défendre les intérêts des Cysoniens :
- En portant un recours au Tribunal Administratif contre 
l’arrêté du Préfet au travers du SIVOM Grand Sud de Lille (le 
Préfet a sorti unilatéralement les 18 communes de la MEL, 
mais les 15 de la CCPC comme Cysoing restent membres)
- En réclamant fermement un couvre-feu et des amendes 
pour les compagnies ne respectant pas les règles environ-
nementales, au travers d’une nouvelle association qui va se 
créer entre les 33 communes du SIVOM ancienne formule.





SI VOUS AVEZ DES QUESTIONS,
LE SERVICE URBANISME PEUT VOUS RENSEIGNER

  urbanisme@cysoing.fr
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RAPPEL DES RÈGLES D’URBANISME
CONCERNANT LES CLÔTURES

REMPLACEMENT DES MENUISERIES DE
L’ÉCOLE SAINT-EXUPÉRY

LES TRAVAUX AU CHÂTEAU
SE POURSUIVENT

LE PRÉFET AUTORISE L’EXTENSION DE
L’AÉROPORT CONTRE L’AVIS DES COMMUNES !

Compte tenu des retards de chantier (approvisionnement 
des matériaux, dégradations et vols), l’objectif d’ouverture 

du début d’année 2023 ne pourra pas être tenu, avec un 
décalage prévisible au 2ème trimestre 2023.
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CADRE DE VIE ET ENVIRONNEMENT

CETTE DÉCISION EST MOTIVÉE
PAR PLUSIEURS ENJEUX :

- Améliorer la sécurité des piétons et des cyclistes
- Mise en œuvre du schéma cyclable qui vise notamment 
Améliorer la sécurité des jeunes pour se rendre à pied ou à 
vélo vers les équipements scolaires
- Améliorer la sécurité des conducteurs de véhicules motorisés
- Réduire les nuisances sonores
- Réduire la pollution
- Répondre aux attentes exprimées en matière de sécurité 
et de vitesse lors des réunions de quartiers
- Rendre plus lisible les limitations de vitesse en imposant la 
même règle partout dans la commune (les conducteurs de 
véhiculent n’ont plus à se poser la question de savoir si une 
rue est à 30km/h ou à 50km/h.

 À SAVOIR

• En août 2020, l’assemblée générale des Nations Unies s’est 
dite favorable au 30 km/h généralisé en ville.
• La baisse de la vitesse à 30 km/h permet en moyenne de 
réduire d’un quart le nombre d’accidents corporels, et 
plus de 40 % d’accidents graves et mortels (Centre d’études 
et d’expertise sur les risques, l’environnement, la mobilité et 
l’aménagement).
• Les résultats d’une étude montrent une tendance à la 
baisse de 24 % du nombre d’accidents impliquant un piéton. 
Concernant les accidents impliquant un deux-roues motorisé, 
la baisse est de 31 %. L’Association de Prévention routière 
estime pour sa part que le passage de 50 à 30 km/h réduirait 
de 82 % le risque de blesser un piéton en cas de collision.
• Selon un rapport mondial sur la prévention des traumatismes 
dus aux accidents de la circulation de l’Organisation mondiale 
de la Santé (OMS), la probabilité qu’un piéton soit tué est 
multipliée par huit lorsque la vitesse d’impact passe de 
30 km/h à 50 km/h.
• Selon l’Ademe, le passage de 50 à 30 km/h en agglomération 
devrait à terme permettre un apaisement du trafic et une 
meilleure cohabitation des usagers de la route, favorisant 
les modes de transport les moins polluants, comme le vélo
• Selon le Guide pour l’élaboration des plans de prévention 
du bruit dans l’environnement de l’Ademe, la réduction de 
la vitesse de 50 à 30 km/h permet une baisse de 2,5 à 3,9 
décibels selon le revêtement (-3,4 dB pour un revêtement 
standard), soit une diminution par deux du bruit.

Concernant la vitesse excessive sur les routes départe-
mentales concernées par le changement (cf les graphiques 
ci-joints) les mesures faites ont montré que :
- sur la rue du Peuvil (RD94) : 45% des véhicules sont en excès 
de vitesse (dont 11,8% avec une vitesse supérieure à 60km/h)
- Sur la rue Demesmay (RD955) : 51,2% des véhicules sont 
en excès de vitesse (dont 9,3% avec une vitesse supérieure 
à 60km/h
- Sur la rue Lebas (RD955) : 35,7% des véhicules sont en 
excès de vitesse
- Les mesures sur la RD90 ne nous ont pas été communiquées 

Alors que 80% des rues de la commune 
étaient déjà limitées à 30 km/h, afin 
de rendre plus efficace la réduction 
de la vitesse en ville, la décision a été 
prise d’expérimenter le passage de 
l’ensemble du réseau routier de la 
commune à 30km/h à compter du 1er 
septembre 2022 (à l’exception des rues 
Louis XV et Gisèle de Frioul couvertes 
par une zone de rencontre qui impose 
un maximum de 20km/h et où les pié-
tons et cyclo sont partout prioritaires 
sur les véhicules à moteur).

LIMITATION DE
LA VITESSE
UNE MESURE POUR MIEUX VIVRE ENSEMBLE
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CADRE DE VIE ET ENVIRONNEMENT

    CE CHANGEMENT VA-T-IL AUGMENTER
    LES TEMPS DE PARCOURS ? 

Les mesures des temps de parcours suite au changement 
de limitation de la vitesse réalisées en situation et lors 
d’une circulation peu dense sur les principaux axes concer-
nés révèlent les augmentations suivantes (les mesures 
peuvent varier en fonction des heures, de la circulation, 
de la densité de véhicules, de cyclistes, de piétons…) : 
1°) rue Lebas : +45 secondes de temps de parcours 
2°) rue Salengro et rue Demesmay : 
+1min 02 de temps de parcours 
3°) rue Gambetta, rue Ladreyt et route de Genech : 
+49 secondes de temps de parcours 
4°) rue Waldeck Rousseau et rue du Peuvil : 
+38 secondes de temps de parcours 

Ces mesures ont été faites depuis les panneaux d’entrée de 
ville jusqu’au carrefour de la place (sauf pour l’axe Salen-
gro-Demesmay : depuis le carrefour de la place jusqu’à la 
ferme blanche de Bourghelles).

À noter que ces écarts sont davantage réduits lors des pé-
riodes de circulation dense.

S’agissant d’une expérimentation, un bilan de l’opération 
sera effectué dans le courant de l’année 2023 afin de me-
surer les impacts de cette mesure au regard des objectifs 
fixés (sécurité, amélioration du cadre de vie des riverains, 
pacification des usages).

La commune se réserve le droit de revenir en arrière sur les 
axes départementaux, après avis des riverains et des usagers.
 
Cette expérimentation est également connexe à la mise en 
place du schéma cyclable dont les premiers aménagements 
seront réalisés dès cette année.

RAPPEL : NE PAS CONFONDRE « ZONE 30 »
ET « LIMITATION À 30KM/H ». 

Si l’on peut dire que, à l’exception des rues Louis 
XV et Gisèle de Frioul, désormais la vitesse maxi-
male autorisée à Cysoing sera de 30km/h, certains 
secteurs qui étaient en « zone 30 », le resteront. 
Ces zones sont matérialisées par une signalétique 
propre, mais force est de constater que peu de gens 
connaissent la réglementation exacte de la zone 
30 : dans ces secteurs (comme dans les zones de 
rencontres), les piétons ont la priorité. En théorie, 
les passages pour piétons ne sont pas obligatoires 
(la traversée de la chaussée autorisée partout !). 
Enfin le stationnement est autorisé uniquement 
aux endroits prévus.
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CADRE DE VIE ET ENVIRONNEMENT

Sélectionnée suite à sa candidature en 2019, dans le cadre 
de l’appel à projet, lancé par la région, sur le thème de la
« Requalification des centres-bourgs pour la redynamisation 
de leurs commerces », la ville avec son équipe de maîtrise 
d’œuvre, est en réflexion depuis plus d’un an, sur le grand 
projet de requalification de son hypercentre. 
Le constat est unanime : la place est vieillissante, triste, disgra-
cieuse, et non sécurisée vis-à-vis des modes de déplacements 
doux. Elle a besoin d’un véritable lifting et se doit d’offrir à 
nos habitants des espaces apaisés agréables à parcourir ! 
La création d’une place plus qualitative, passe nécessairement 
par une reconfiguration du schéma de stationnement de notre 
hypercentre. Opter pour un stationnement moins impactant 
pour la place, cibler les opportunités foncières très proches 
du centre-ville pour optimiser l’offre en stationnement, voilà 
un nouvel objectif ciblé par la ville. 

L’aménagement de notre nouvelle place doit offrir une mo-
dularité d’usage et ne plus se limiter à celui connu jusqu’à ce 
jour, être un simple un parking. 
C’est pourquoi, la ville a souhaité compléter le programme 
actuel d’aménagement, par un programme complémentaire : 
l’aménagement d’un parking sur le site St Joseph qu’elle devrait 
acquérir en 2026 (après déménagement des écoles privées 
vers le nouveau site reconstruit dans la zone Innova’Park). 
A cette échéance 80 places pourront être réalisées, à moins 
de 2-3 minutes du centre-bourg.  
Pour préserver l’activité commerçante, déjà fortement im-
pactée par les travaux de réfection de réseaux, effectués 
durant 2021, la ville a décidé que les travaux d’aménagement 
de la place ne seront lancés qu’après la livraison du parking 
St Joseph. (Voir schéma ci-dessous et également résultat de 
l’enquête/étude de stationnement ci-après)

UNE POLITIQUE DE VILLE QUI SE DONNE DU TEMPS

LE PROJET D’AMÉNAGEMENT
DU CENTRE VILLE
COMMENT TROUVER UN PROJET CONSENSUEL AVEC DES
OBJECTIFS PARFOIS CONTRADICTOIRES

    PROJET EN 3 TEMPS

Temps 1 : 2022 / 2023
Aménagement du parking Gambetta + rue A. Briand & place 
Faidherbe + abords entrée parc du château 
Durée des travaux : 6 à 8 mois

Temps 2 : 2026 / 2027
Réalisation du parking sur le site St Joseph

Temps 3 : 2026 / 2027
Aménagement de la place de la République + des rues Gam-
betta et Salengro après ouverture du parking St Joseph
Durée des travaux : 10 à 12 mois
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CADRE DE VIE ET ENVIRONNEMENT

    LES EXIGENCES DE LA VILLE AU CŒUR DU PROJET

Les objectifs ciblés par la ville sont :
- Construire un projet après avoir recueilli les remarques 
et propositions d’un large public (paysagistes, experts tech-
niques, sociologues, élus, commerçants, riverains, habitants) 
pour pouvoir décliner un programme commun partagé par 
une majorité.

ONT EU LIEU :
+ De nombreuses réunions de travail entre le groupement 
pluridisciplinaire de maîtrise d’œuvre (Paysages, Gexpeo, 
HB études & conseils) et les élus
+ Une enquête / concertation auprès des commerçants 
courant avril 21
+ Une réunion publique de présentation de l’esquisse en 
mai 22
+ Des articles dans nos publications

- Améliorer la qualité des espaces publics avec l’objectif d’apai-
ser la circulation du centre-ville, le rendre plus agréable et 
favoriser les déplacements doux (piétons et vélos)
- Végétaliser les espaces publics en prenant en compte les 
contraintes et usages existants
- Préserver les commerces notamment durant les phases 
de travaux
- Améliorer l’accès aux commerces
- Optimiser les besoins de stationnement
- Prendre en compte les autres projets annexes de la ville 
(le  chéma cyclable, l’aménagement du parc du château et le 
déménagement de la mairie, le projet de médiathèque, les 
projets de création de parkings, les projets de création de 
nouveaux logements)

    UN TRAVAIL ITÉRATIF ENTRE LA VILLE ET LE     
    GROUPEMENT PLURIDISCIPLINAIRE 

Plusieurs éléments ont été pris en compte au service de 
la définition du projet de revitalisation du centre-bourg 
de Cysoing : 

- La commande politique des élus locaux
- Les besoins des commerçants : en avril et mai 2021, 41 
commerçants sédentaires localisés en centre-bourg et 10 
commerçants ambulants du marché se sont exprimés sur leur 
avis et leurs besoins dans le cadre d’une enquête sociologique.
« La place doit être conviviale, plantée et répondre au besoin 
en stationnement »
- Les équipements localisés à proximité : avec notamment 
le futur déménagement de la mairie et la création d’une 
nouvelle polarité.
- Les projets annexes de la commune et les grands enjeux 
urbains (schéma cyclable, programme résidentiel,…)
- Les besoins de stationnement dans un contexte urbain/
rural particulier : contrairement à d’autres projets urbains 
où le stationnement est généralement réduit, le projet de 
revitalisation du centre-bourg de Cysoing inclut la création 
de places de stationnement supplémentaire.
- Les études de trafic et de rotation en centre-bourg (no-
tamment sur les départementales et sur les parkings).
- La desserte en transports en commun (des arrêts sur la 
place de la république)

RÉSULTAT DE L’ENQUÊTE DE STATIONNEMENT     
RÉALISÉE PAR LES CABINETS EGIS & ALICE du 
24 février 2022

Dans le cadre du projet d’aménagement de notre centre-ville, 
la problématique du stationnement (sujet au combien sen-
sible), est évidemment une donnée à considérer en priorité. 
C’est pourquoi, la ville a souhaité lancer une étude sur ce sujet 
afin de dépassionner le débat et pouvoir définir de manière 
objective les choix et orientations d’aménagement, adaptés. 

Nous proposons de vous exposer les grandes lignes de cette 
étude forte intéressante, qui se divise en 2 axes : l’étude 
d’occupation (périmètre élargi) sur 3 créneaux horaires et 
l’étude de rotation (périmètre hyper centre) avec un relevé 
toutes les heures entre 7 et 19h.
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L’ÉTUDE DE ROTATION DU STATIONNEMENT QUI CONCERNE PLUS PARTICULIÈREMENT LE PÉRI-
MÈTRE DE L’HYPERCENTRE.
(Le Taux de Rotation correspond à la quantité de véhicules distincts venus stationner sur une place au cours de la période 
d’enquête : cela permet de mesurer en quelque sorte l’attractivité de chaque place.)

ON NOTERA LA SOUS-UTILISATION DES PARKINGS
DE LA SALLE DES FÊTES ET DE L’ANCIEN SITE DU SDIS RUE GAMBETTA

Taux d’occupation globale à 6h :
61% (dont 14 illicites)
Les zooms :
Place République /18% 
Parking provisoire ancien SDIS /38%
Place Faidherbe /29% 
Parking Salle des Fêtes / 27%

Taux d’occupation globale à 11h :
78% (dont 19 illicites)
Les zooms :
Place République /89% 
Parking provisoire ancien SDIS /46%
Place Faidherbe /90% 
Parking Salle des Fêtes / 45%

Taux d’occupation globale à 16h :
78% (dont 19 illicites)
Les zooms :
Place République /89% 
Parking provisoire ancien SDIS /38%
Place Faidherbe /84% 
Parking Salle des Fêtes / 42%

    L’ÉTUDE D’OCCUPATION SUR 3 CRÉNEAUX HORAIRES (6-11-16H) ET PAR TRONÇON. 
    Concerne 465 p du secteur de l’hyper - centre et résidentiel proche
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CONCLUSION

La capacité en stationnement de la place est adaptée au 
besoin. Son occupation sur une période allant de 7h à 19H, 
relevée chaque heure, varie de 31% (valeur mini entre 7h et 
8h) à 98% (valeur max. entre 14h et 15h). 

L’étude montre également que le fonctionnement des zones 
bleues présente des taux de rotations élevés, allant de 4,04 
pour la place République, 3,71 d’un côté et 2,92 de l’autre 
pour la place Faidherbe, 2,91 pour la rue Voltaire. Ce taux de 
rotation pourrait être amélioré moyennant la mise en place 
d’un contrôle (par notre policier municipal), plus régulier 
concernant le respect de la durée d’occupation (1H30 max. 
en zone bleue).

Les secteurs résidentiels des rue S. Allende, Gambetta et A. 
Briand sont souvent saturées avec une faible rotation.
On remarquera la sous-utilisation de certains parkings.
Celui de la salle des fêtes ne dépasse pas 56% d’occupation, 

quant à celui situé sur l’ancien site du SDIS, le taux est de 
46% max. 
Constat du besoin de mettre en place un plan de jalonne-
ment concernant les parkings de la ville. 

Nous avons fait le constat que certains conducteurs ignoraient 
l’existence du parking de la salle des fêtes !

La ville en a conclu que pour libérer la place de stationnement 
pendant la période estivale ou lors d’événements festifs, elle 
doit compenser par la création d’un parking de proximité. 

C’est pourquoi, elle a décidé de contraindre les travaux 
d’aménagement de la place par la réalisation préalable des 
travaux d’aménagement du parking St Joseph de 80p. Dans 
ces conditions, le centre-ville aura l’avantage de profiter de 
plus de 40p supplémentaires, quand bien même il y aurait 
suppression totale du stationnement sur la place.  

Un stationnement sur la place, à usage intermittent 
selon les périodes de l’année (environ 25p max)
- Un plateau en zone 30.
- La requalification des trottoirs pour mettre en valeur les 
façades commerciales et améliorer le confort des piétons.
- La création d’espaces d’agrément et de convivialité 
(avec des massifs plantés en pleine terre et du mobilier).
- L’embellissement paysager de l’axe Faidherbe / Briand 
pour la mise en valeur de l’accès à la future mairie/mé-
diathèque et son parc. 
Un contresens cyclable sécurisé (hors routes départe-
mentales) créé grâce au passage en sens unique de ce 
nouvel axe majeur. 
- L’optimisation et le jalonnement des stationnements 
en centre-bourg.
- Le maintien du marché et de la Ducasse sur la place de 
la république et la rue voltaire
A terme, une capacité en stationnement du centre-
bourg largement augmentée :

+ Le maintien du stationnement à 100% sur les rues 
Voltaire et Briand
+ Le maintien du stationnement à 50% sur la place 
Faidherbe
+ La création du nouveau parking Gambetta (+20 
places) à 1 minute à pied de la place de la République.
+ La création d’un nouveau parking sur le site Saint 
Joseph à 3 minutes à pied de la place de la République 
(+80 places à l’horizon 2026-27).
+ A terme et une fois le parking du site Saint Joseph 
créé, une utilisation modulaire du stationnement de 
la place selon les évènements et les saisons….

- La prise en compte d’arceaux à vélos, d’une aire de stoc-
kage poubelles « riverains », de la nouvelle implantation 
des arrêts de bus, du repositionnement du panneau 
d’affichage électronique, de l’éclairage de la place, 
- De nouvelles perspectives pour le centre-bourg :

+ De nouveaux usages sur la place de la République 
(terrasses, animations, concerts, etc.)
+ Un centre-bourg apaisé et plus attractif
+ Des commerces et un patrimoine mis en valeur
+ Une image renouvelée du centre-bourg

VERSION DE LA PLACE SANS
STATIONNEMENT / PÉRIODE ESTIVALE 
- Des îlots de fraîcheur
- Un banc pour se reposer   
- Un matériau modulaire qui anoblie l’espace
- Une terrasse agrandie et rendue plus agréable
grâce à l’absence des voitures

LE PROJET



C.M.E.

LE CONSEIL MUNICIPAL
DES ENFANTS ÉVOLUTION DU SKATEPARK

Au programme du mandat
du Conseil Municipal des 
Enfants : l’extension du 
skatepark

Pour être sûr de ne pas se tromper, les jeunes élus sont allés 
à la rencontre des utilisateurs pour leur faire part de leur 
projet d’extension. Les jeunes skateurs, très touchés d’avoir 
été associés à la réflexion ont travaillé activement et ont 
été invités à une réunion de travail du CME pour laquelle ils 
ont présenté leurs souhaits, visuels d’implantation et coûts 
à l’appui. Au final, ce sont 2 quarters de lancement et une 
funbox qui ont été ajoutés aux premiers éléments du skate-
park  pour le plus grand bonheur des utilisateurs. Le coût de 
cette extension est de 28 944 € financé entièrement par le 
CCAS. Le CME souhaiterait créer un mur d’expression dans 
le prolongement du skatepark. Bravo les jeunes, vous avez 
de la suite dans les idées !
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C.M.E. CULTURE

LES CHEMINS DE L’ÉCOLE 
INSTALLATION, TECHNIQUES MIXTES

Oeuvre collective réalisée avec les 
élèves de l’école maternelle Saint-Exu-
péry de Cysoing, le concours de l’équipe 
encadrante et des parents. Issue d’une 
micro-résidence “Art situé” réalisée 
en mai et juin 2022.

Toporama a travaillé avec les enfants et les familles sur 
les parcours reliant l’habitation à l’école et la circulation 
au sein de l’environnement scolaire.
Le collectif a rencontré l’ensemble des élèves. Des ateliers de 
pratiques artistiques et réflexives ont été proposés à chaque 
niveau (très petite section, petite section, moyenne section, 
grande section) lors des deux phases du projet.
En mai, les enfants ont été invités à dessiner le lieu qu’ils·elles 
préféraient dans l’école, donc à représenter cet espace familier. 
Ils ont également tracé au sol le chemin qu’ils empruntent 
plusieurs fois par jour pour se rendre à la récréation.
Lors de la fête de l’école le 19 mai, une enquête a été me-
née avec les parents volontaires pour répertorier les trajets 

qu’ils·elles effectuent avec leurs enfants pour se rendre à l’école.
En juin, les enfants ont composé une installation reprenant 
les pistes lancées en mai.
Les TPS ont réalisé deux compositions à partir de formes 
pleines rappelant le mobilier de l’école et les modes de 
transport des écoliers.
Les PS et les MS ont réalisé cinq tirages cyanotypes (procédé 
photographique) grand format sur tissu à partir des dessins 
d’enfants et de formes pleines.
Les GS ont reproduit et agrandi les principaux chemins me-
nant à l’école, en distinguant les parcours en voiture, à vélo, 
en trottinette et à pied.
“Art situé” est un dispositif artistique conciliant création et 
médiation de l’œuvre. Il met en avant les arts plastiques 
et le rôle social de l’artiste plasticien. Porté par le concept 
de nomadisme, Toporama installe son atelier-laboratoire 
quelques jours dans des terrains de recherche et de création.
Toporama est soutenu par la Région Hauts-de-France grâce 
au dispositif EXP2.0 pour son projet “Art situé” dans lequel 
les artistes se déplacent avec leur atelier nomade dans des 
communes du territoire du département du Nord.

collectif.toporama@gmail.com 
FACEBOOK collectiftoporama
FACEBOOK collectif.toporama
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Après deux années d’absence, la 
commune a accueilli les 26 et 27 
février pour cette édition 21 artistes 

amateurs et professionnels, dont 
neuf sont Cysoniens. BOL D’ART

Un ciné soupe...populaire !
Cette manifestation culturelle est 
programmée par la mairie et animée 
par les Rencontres Audiovisuelles.

Une sélection de courts-métrages 
traitant de nombreux sujets d’actua-
lité et d’autres courts-métrages juste 
pour rigoler un moment ! 

CINÉ SOUPE
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Après 2 années de privation pour cause de crise sanitaire, 
la commune a souhaité fêter comme il se doit, le 40ème 
anniversaire de la fête de la musique. 

Tout a commencé par la dynamique chorale Kolor Ados, puis 
deux groupes de rock : « Alpaga » et « And Go » avec des 
reprises de morceaux connus par tous. 
Ensuite, le Cysonien Djj Jérôme a poussé les décibels et mis 

le feu au dancefloor. 
Et pour terminer la soirée en apothéose, Mr Maxx et son invité 
de marque, l’anglais Chad Strentz ont joué des morceaux avec 
une exceptionnelle virtuosité !
Le public était au rendez-vous, heureux de pouvoir refaire la 
fête dans une ambiance conviviale et détendue. Merci aux 
gais lurons qui ont organisé la buvette et la restauration et 
ont permis la pleine réussite de cette belle soirée.

2 ateliers participatifs ont été organisés par notre 
responsable de la médiathèque afin de donner un 
nom au nouvel équipement. Il s’agissait de trouver 
un nom qui soit à la fois évocateur du site, de son 
histoire et des services qui y seront offerts. 

Après 6 heures de réflexion, 4 noms ont été retenus 
et soumis au vote des Cysoniens. 

Le Conseil Municipal a décidé de suivre le vote de la 
population et notre médiathèque se nommera « Le 
Vivier » en référence directe aux deux viviers, éléments 
remarquables et visuels du parc ainsi qu’au fait que la 
médiathèque sera un lieu favorable au développement 
des idées et des personnalités.

Retrouvez la médiathèque sur sa page Facebook !

FÊTE DE LA MUSIQUE

NOM DE LA MÉDIATHÈQUE
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Quel bonheur de retrouver le carnaval ! Les écoles, élèves et 
parents, associations, compagnies et prestataires extérieurs, 
tous les habitants qui ont participé en tant qu’acteurs, tous 
ceux de la commune et des environs qui y ont participé en 
tant que spectateurs, ont permis la réussite de ce magnifique 

carnaval 2022 sur le thème des pays du monde. L’arrivée du 
cortège en fin d’après-midi au stade des Nomères sous un 
soleil radieux s’est poursuivie par un moment festif et convivial.

Bravo à tous et rendez-vous dans 2 ans.

RETOUR EN IMAGES
SUR LE CARNAVAL !
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VIE ASSOCIATIVE

LE MUR
DES ASSOCIATIONS

«Hip Hop Cysonien rassemble plusieurs 

générations dans un objectif précis, danser ! 

L’association HHC met un point d’honneur 

à défendre et mettre en lumière les va-

leurs de la danse et particulièrement du 

Hip Hop tel que le partage, la solidarité 

et la détermination. 

Aujourd’hui l’association compte différents 

cours de danse Urbaine tel que le Hip Hop 

pour petits et grands et Urban contempo 

pour ado/adultes. Ces cours vous sont 

proposés le week-end.

Pour plus d’information, rendez vous sur 

le site de l’association Hip Hop Cysonien.»
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VIE ASSOCIATIVE

Kolor’ados est un groupe vocal des jeunes  de la Pévèle  

de 10 à 20 ans . Apprentissage de chansons mises en 

scène. 

La reprise d’activité se fera le lundi 12 septembre à la 

salle des fêtes de Cysoing de 18h à 20h15. Préinscrip-

tion possible ce jour-là auprès de la cheffe de chœur. 

Virginie V (kolor’ados)
Vous cherchez :
- une activité où ça bouge,
- découvrir d’autres horizons- partager avec les autres

Que vous soyez débutants ou pas, que vous soyez garçon ou fille, n’importe l’âge que vous avez,

Venez rejoindre «Le Chef du Village» tous les lundis soirs de 20h à 21h30 dans la salle polyvalente de l’école Yann Arthus Bertrand, pour des cours de danse africaine et coupé décalé dans une ambiance de folie, de rire, de partage et de convivialité.

L’Association Gnonk’Afro Ivoire est implantée depuis deux ans sur la ville de Cysoing et promeut par le biais de la danse et la musique la culture de la Côte d’Ivoire et de l’Afrique en générale.
Contact : Céline GNONKA Présidente 06.18.49.60.90
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DANSONS A CYSOING RENTREE SEPTEMBRE 2022

VOTRE CLUB DE DANSE SPORTIVE ET DE SALON
VOUS INFORME ET VOUS INVITE

Vous avez envie de pratiquer une activité sportive et de loisirs à 2.
Vous recherchez une activité ludique, créative et conviviale.
Vous voulez garder la forme et le moral pendant toute l'année.
Vous voulez vous faire plaisir et faire plaisir.

Alors, Dansons à Cysoing vous invite à la soirée Portes Ouvertes le jeudi 8 septembre à 
partir de 18h30 et à venir découvrir ses cours de danse de salon.
Ce sera le moment de s'informer, de rencontrer, de discuter et de participer au cours 
d'initiation et de découverte.

Nous vous attendons nombreux. Ce sera l'occasion de découvrir une nouvelle activité 
seul, en couple ou avec des amis et de vous inscrire en  profitant des tarifs avantageux 
proposés lors de cet événement.

Les cours sont ouverts à toutes les tranches d’âge. Ils s’adressent à tous, aux danseuses 
et danseurs sportifs comme aux loisirs. Aucun niveau sportif ou artistique n'est exigé.
La danse de salon est un sport idéal pour maintenir la forme et le moral.

Dansons à Cysoing vous invite à un moment de détente et de bonne humeur.

Les cours s’échelonnent du niveau débutant jusqu’au niveau confirmé. La première 
séance est gratuite et permet de faire connaissance avec toutes les prestations de 
l'association.

Vous apprendrez les bases de 5 danses au cours de la 1ère année : rock, tango, cha cha, 
valse, samba et même en plus la salsa. 

Les cours ont lieu à la salle des fêtes, 91 rue Aristide Briand tous les jeudis à 19h pour 
les cours débutants à partir du jeudi 15 septembre.

Pour ceux qui veulent se faire plaisir dans une activité ludique, créative et conviviale, 
rejoignez nous !

Contact :
Délio Gusatto 
Port : 06 71 72 64 83
mail : deisdanse@gmail.com

Isabelle Bineau
Port : 06 11 26 17 43 
mail : deisdanse@free.fr

ET POUR NOUS CONNAITRE DAVANTAGE,

VISITEZ NOTRE SITE     : www.deis-danse.fr
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VIE ASSOCIATIVE

FORUM DES
ASSOCIATIONS
Le samedi 2 juillet après-midi, le forum associatif nouvelle formule vous a accueilli
dans la cour de l’école Yann Arthus-Bertrand rue Salvador Allende.
Les associations étaient présentes pour vous présenter leurs activités et prendre les inscriptions.
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VIE ASSOCIATIVE
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NATURE ET ECO-RESPONSABILITE

WEEK-END DE
LA BIODIVERSITÉ

Le week-end du 14 -15 mai, 
coincé entre deux élections, 
était consacré à la
biodiversité. 
Cette manifestation initiée par Anne-Marie PRZEPIORKA se 
voulait écologique, culturelle et festive. C’est ainsi que des 
ateliers tels que la fresque du climat, compostage, zéro-déchet, 
construction de nichoirs ou encore des déambulations des 
artistes du CLEA, un spectacle intéractif sur la réduction des 
déchets, des expositions de photos animalières (en intérieur 
et en extérieur) ou encore d’insectes et de plantes ont été 
proposés. Sans oublier les jardins de la plaine qui ont  accueilli 
les jardiniers amateurs pour une visite pédagogique 

et une vente de plants. 
Le dimanche matin, la visite  du bois de la Tassonnière assurée 
par Rémy Bécart, Cysonien et guide nature du Département a 
attiré un public nombreux et passionné tout comme la rando 
vélo proposée par l’ADAV. D’ailleurs le week end laissait une 
large place au vélo avec la présence du busabiclou pour les 
petites réparations mais aussi des animations autour des 
vélos rigolos qui ont amusé petits et grands.

La semaine précédant ce week end était pour l’occasion 
consacrée à l’éco-mobilté pour les scolaires sous l’impulsion 
de Catherine LUCHIER qui a fait intervenir l’association MCF 
de Fives ainsi que l’USEP Nord en proposant des ateliers 
maniabilité à destination des élèves de CP et surtout des 
CM2 qui ont pu, après deux journées d’apprentissage ( code 
de la route, règles de sécurité et conduite du vélo) valider le 
SRAV ( Savoir Rouler À Vélo).
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QUOI DE NEUF 
CÔTÉ VÉLO !

LORS DU WEEK-END DE 
LA BIODIVERSITÉ
Le 15 Mai, un petit circuit maniabilité avait été installé dans la 
cour de l’école , bien apprécié des jeunes cyclistes cysoniens .
Tous, petits et grands ont pu s’essayer aux vélos rigolos...

UN REPAIR PÉVÉLO 
S’EST MIS EN PLACE !
Organisé par des bénévoles, le rendez-vous « Repair pévélo »
permet à chacun de faire réparer ou d’apprendre à réparer 
son vélo ou sa trottinette…

Le 9 Avril, 15 vélos ont été remis en état et le 4 Juin ,32 vélos 
et trottinettes.

Merci beaucoup à Glenn, Vincent , Géry, Claude Arnaud pour 
leur disponibilité et leur dextérité !

PROCHAIN RDV
le samedi 1er Octobre à 9 heures sur la place devant la 
mairie ou en face de la Pyramide. Tout dépendra de la 
météo !  

CÔTÉ VÉLO À L’ÉCOLE
Courant mai, tous les élèves de CM2 scolarisés à Cysoing
( école YAB et école St Joseph) ont bénéficié de la formation 
« Savoir rouler à vélo » pendant 2 demi-journées et certains 
ont même passé l’épreuve pratique sur route de Cysoing à 
Wannehain.
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PROCHAINES
SORTIES VÉLO
Randonnée en Flandres Samedi 10 septembre 2022 37 km.
Au départ de Steenvoorde, nous vous proposons un 
parcours sur des petites routes passant par le Mont des 
Cats et par Poperinge, petite ville flamande à la circulation 
apaisée où nous ferons la pause de midi. Le parcours est 
balisé par les réseaux points-noeuds des Monts de Flandre 
et de Belgique.
Départ de la randonnée à Steenvoorde 10h au parking 
proche du collège Antoine de Saint Exupéry rue de Go-
dewaersvelde. Nous proposons d’organiser des covoitu-
rages avec, en particulier, un départ de Cysoing, parking 
derrière la salle des fêtes à 9h.
Pour la pause de midi à Poperinge, au choix pic-nique ou 
restaurant.
Retour vers 16 h à Steenvoorde ou 17h Cysoing.

INSCRIPTION PRÉALABLE AUPRÈS DE
Claude-Arnaud Lepoutre
calepoutre@nordnet.fr

CÔTÉ  RANDO VÉLO
Une rando des tout-petits (5km) a eu lieu lors de la journée 
de la biodiversité avec visite du jardin de Bruno au Quennau-
mont, alors qu’adultes et ados visitaient les ZNIEFF le long 
d’un parcours de 25 km.

ZNIEFF: Zone Naturelle d’Intérêt Ecologique Faunistique et Floristique

RANDO VÉLO FAMILIALE 
(20km environ, autour de Cysoing)

Dimanche 2 octobre.
Départ 9h30 parking derrière la salle des fêtes
Inscription auprès de : catherine.luchier@laposte.net

Toutes nos randos sont ouvertes à tous, sous réserve des 
places disponibles. Les enfants doivent être accompagnés 
de leurs parents. Le casque est obligatoire pour les moins 
de 12 ans et conseillé pour tous.

Si vous êtes intéressé par une rando « pitchoune »
d’environ 5 km , adressez-vous à catherine.luchier@laposte.net



HISTOIRE

L’homme savait qu’il faisait partie de cette nature qu’il a 
apprivoisée et qu’il faut préserver. Il lui était reconnaissant 
de tout ce qu’elle lui apportait, de quoi manger, se vêtir, se 
loger, se distraire. 

Dans nos campagnes, jusqu’au milieu des années cinquante 
(1950), les animaux partageaient la vie de la plupart des 
habitants et des enfants.
Cysoing était une petite ville déjà agréable à vivre.
Dans chaque rue, les commerces offraient à la population 
ce dont elle avait besoin. Mais, ce qui était important pour 
chacun, c’était cette nature qui l’environnait, cette beauté 
inchangée inscrite dans la mémoire ancestrale.

Au milieu de la vie grouillante des 
rues, il y avait en plein centre-ville 
un endroit particulièrement prisé, 
appelé « chemin de derrière les 
murs », situé à la rencontre des 
rues Gambetta et Jeanne d’Arc.

Ce lieu faisait partie du chemin de ronde qui serpentait, 
entourant les fortifications de l’ancienne abbaye, entre le 
château de la baronnie et le château de l’abbaye.
Dès l‘entrée, on pénétrait au printemps dans un tunnel de 
verdure où les sons bruyants s’estompaient. C’était un havre 
de paix, uniquement perturbé par les concerts de chants 
d’oiseaux. Les roitelets nidifiaient dans des abris naturels 
faits de lierre et de lianes agrippés sur les vieux murs et 
dans les haies champêtres. On trouvait les « chansonnets », 
les grives, les merles, les pigeons ramiers plus haut dans les 
châtaigniers et les marronniers.
Un peu plus loin, se faisait entendre un bruit de cascade. 
L’eau claire et limpide s’écoulait sans interruption (1).

On l’appelait « le virage de la 
source », source qui alimentait les 
douves du château de la baronnie.

Près de là, dans ce calme serein, quelques pêcheurs taqui-
naient les roches et les gougeons qu’ils emmenaient, les
« percots » qu’ils rejetaient dans la rivière.  
L’été, l’eau de la rivière rafraîchissait les promeneurs.

UN MONDE DISPARU
Au fil des âges et des saisons, nos ancêtres ont vécu une vie de travail 
dans les champs, les bois, les échoppes d’artisans et de boutiquiers. 
L’industrialisation a modifié les rythmes de vie qui semblaient im-
muables sans changer l’essentiel.

Vue du virage de la source. Photo prise en période hivernal

1 2
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HISTOIRE
(2) A gauche sur la photo, le château de l’abbaye. A droite, 
caché par les arbres, le château de la baronnie.

Plus loin, le lieu était fait d’un mélange de mysticisme, de 
légendes, de mystères, histoire de l’abbaye qui avait per-
duré durant des siècles…Les esprits vagabondaient dans le 
charme de cet endroit verdoyant que l’on n’avait pas envie 
de quitter et qui emmenait les promeneurs vers d’autres 
lieux accueillants… le chemin des nomères, le chemin des 
caches-vaches...Cysoing la romantique, la rurale.

Dans les petites maisons où logeaient les familles souvent 
nombreuses, il y avait toujours de la place pour une cage 
où se trouvaient tarins, « cardonnettes » (chardonnerets), 
pinsons ou canaris qui égayaient de leurs chants mélodieux 
la vie de tous les jours.

Dehors, les nids d’oiseaux proliféraient dans les arbres.  Dans 
les granges, à l’entrée des fermes, s’installaient des hirondelles 
dont on protégeait les nids l’hiver afin qu’elles puissent les 
retrouver en revenant au printemps suivant. Tous en étaient 
certains : la présence de ces oiseaux portait bonheur. On les 
appelait « hirondelles des cheminées ». « Hirondelles des fe-
nêtres », celles qui nichaient sous les chêneaux des maisons.

Après les longues journées de travail souvent épuisantes, 
l’homme avait besoin d’évasion.
Si les maisons possédaient un petit terrain à l’arrière, un pi-
geonnier prenait parfois place où chaque soir le « coulonneux »
allait soigner et nourrir ses pigeons voyageurs.
Ces pigeons qui avaient servi d’agents de liaison, passait des 
messages lors des guerres précédentes (3).

Que dire de la passion pour les coqs de combats ? C’est un 
amour profond qui relie le coqueleux à ses gallinacés à qui il 
voue tout son temps libre. Les coqs ne vivent pas qu’en cage 
et sur le terrain où ils trouvent les éléments nutritifs en plus 
de la nourriture donnée par leurs éleveurs.

A d’autres moments de la journée certains avaient leur place 
dans la maison, comme un enfant, sur les genoux du coque-
leux, admiratif de leur beauté et de leur courage (4). 

C’était un plaisir profond pour tous ces hommes, de pouvoir 
se retrouver le dimanche dans les nombreux bistrots qui se 
trouvaient dans chaque rue, de partager la même passion 
pour ces volatiles qu’ils affectionnaient et qu’ils admiraient.
En fonction des heures, il y avait les concours de chants 
de pinsons, de pigeons voyageurs où se retrouvaient les 
colombophiles. 

Mais aussi dans les gallodromes pour les combats de coqs. 
Photo du concours fédéral qui eut lieu dans la salle des fêtes 
de Cysoing vers 1955 (5).

Jusqu’au milieu du XXème siècle, et au-delà, il y avait dans 
chaque rue des fermes, grandes ou petites. Les fermiers 
conduisaient leurs vaches « à pâture » au début du printemps. 
Elles traversaient les rues des villages et des petites villes 
jusqu’à ce qu’elles aient atteint leurs prairies.

Le lait était ensuite mis à bouillir sur la cuisinière charbon et 
formait une crème onctueuse sur le dessus une fois bouilli. 
Plus la crème était épaisse, plus la ferme était réputée. Il est 
vrai que certaines fermières « baptisaient » leur lait, en y 
ajoutant de l’eau.

En fonction des époques, certains agriculteurs possédaient 
des chevaux, d’autres se faisaient aider par un bœuf pour 
cultiver leurs champs. Il y avait aussi les petites « fermes à 
brouette ».

Brouette nécessaire pour aller chercher la paille et le foin 
pour leur « biquette » qui donnait le lait dont la famille avait 
besoin et que buvaient les enfants avant de partir en classe.
Dès les premiers beaux jours, le fermier partait pour de 
longues journées cultiver sa terre. Son cheval était une aide 
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primordiale mais aussi son ami. Un sentiment profond les 
unissait. Les livraisons se faisaient en sa compagnie.

Le boulanger Camille Delnesse avait quitté la rue de l’église 
pour venir installer sa boulangerie rue du Marais dans une 
ancienne ferme.
Il avait ainsi plus d’espace pour installer confortablement 
les animaux qui partageaient la vie de la famille : Baptiste 
et Joséphine les coq et poule barbarie, Blanchette la chèvre, 
Ulysse le cochon, Pompon le chien, Soleil le cheval.

Eté 1937. Marie Louise Delnesse, la fille du boulanger s’apprête 
à partir en tournée. Soleil, sorti de l’écurie, a été harnaché et 
attend d’être attelé à la carriole. 
La jeune femme sait que dans la rue de Saint Amand (rue 
Roger Salengro), alors que la charrette sera arrêtée et qu’elle 
ira porter le pain à une cliente, Soleil partira sans l’attendre. 
Il s’arrêtera plus loin, devant une maison où il sait que sa 
cliente favorite lui donnera le sucre qu’il aime tant.

Ulysse le cochon aimait se sentir propre. Aussi, lorsque la 
boulangère l’appelait, il se précipitait au bord de la cour, posant 
son arrière train dans le grand bac en pierre bleue installé 
sous la pompe. Il attendait alors le moment qu’il appréciait 
le plus : être lavé, brossé. 

Photo prise impasse Delnesse. 

Pompon (6), le loulou de Poméranie avait la rancune tenace. 
Un jour que le chien avait dévoré une partie d’un de ses 
souliers, Camille Delnesse lui avait donné un coup de pied 

au derrière. Depuis, Pompon le soir se mettait près du lit et 
le vieux boulanger devait sauter au-dessus de lui car le chien 
montrait ses crocs et menaçait de lui mordre le mollet. 

Certains cysoniens allaient parfois à Lille chez le photographe 
afin d’avoir la photo de leur chien. A la demande, elle était 
éditée en carte postale.
Si les gens avaient du caractère, les animaux aussi.
Vers 1955, le marchand de charbon de Louvil, Julien Bertheloot 
venait encore vendre les sacs qui remplissaient son chariot 
hippomobile. Sa jument Fanny connaissait ses clients et 
s’arrêtait automatiquement devant leurs portes. Si les gens 
n’avaient besoin de rien cette semaine-là, Julien devait lever 
un sac (50 kilos), le reposant délicatement ; alors, le cheval 
acceptait de reprendre sa route.
Comme encore beaucoup d’hommes de son âge, Julien chi-
quait. Le jus issu de ce tabac mâchonné empêchait disait-on 
d’être malade...et Julien ne l’était jamais. Lorsque la chique 
avait perdu de son goût, pas question de la jeter, Julien la 
donnait à sa jument. 
A la fin de sa tournée, Julien Bertheloot s’arrêtait au « café 
de la Platine », situé Boulevard des sœurs (actuelle rue Jac-
quard). Au bout d’un moment, la jument tapait du pied sans 
discontinuer sur le sol en terre battue. Les enfants du quar-
tier partaient alors chercher Julien qui arrivait avec un calice 
(verre à bière) rempli de ce breuvage et le donnait à boire 
à Fanny. Les enfants amusés regardaient, toujours surpris 
de voir qu’un cheval pouvait avoir une langue aussi longue, 
Fanny ne laissant pas une seule goutte au fond du verre.
Angèle, la tenancière du café, avait essayé de mettre la 
bière dans une petite cuvette en alu mais la jument refusait 
la boisson. Les autres clients rechignaient de consommer 
dans ces calices, n’ayant pas envie d’y boire après un cheval.
Aussi, Fanny eut très vite son propre verre.
Un peu plus tard, lorsque le marchand de charbon remontait 
sur sa plateforme, il s’endormait tranquille, sachant que sa 
jument le reconduirait sans encombre chez eux, prenant la 
route de Louvil. 

C’était un bel âne gris, il s’appelait Bijou et appartenait au 
garde-forestier. Chaque matin, ensemble ils partaient dans 
les bois, Bijou apportant l’aide efficace et essentielle dont 
Louis Barbet avait besoin pour le débardage. Ils formaient 
une équipe indissociable. Un lien affectif profond unissait 
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l’homme et l’animal.
Lorsque Paul Defaux, le beau-frère de Louis, venait au Marais 
ramener chez lui du bois dans la charrette tirée par Bijou, les 
enfants de la rue se précipitaient chez eux vers le sucrier. Ils 
s’approchaient ensuite doucement du petit âne, tendant la 
main ouverte où vite la langue de Bijou venait happer le sucre. 
« Pas trop », disait Paul « donnez-lui plutôt une carotte ».
Mais, l’âne n’était pas d’accord et tendait aussitôt la tête vers 
un autre sucre au grand bonheur des enfants.

Lors des deux derniers conflits, dans les petites cours des 
maisons du quartier du Marais avaient pris place des clapiers 
appelés alors « camuches à lapins ». Les enfants les affection-
naient, aimant caresser leur fourrure si douce au toucher. Y 
logeaient la plupart du temps une femelle.
Les jeunes la regardaient manger la carotte qu’ils avaient passée 
par les trous du grillage de la porte du clapier. Et quelle était 
leur surprise lorsqu’un beau matin ils la voyaient entourée 
de petits, nés pendant la nuit. Ils savaient qu’un mâle était 
venu lui rendre visite un peu auparavant. L’initiation à la vie 
se faisait en observant les animaux.
Les enfants participaient. Leur travail le jeudi où lors de leur 
retour de classe était d’aller couper de l’herbe sur les acco-
tements des chemins.
C’est avec leur papa que le dimanche après - midi ils faisaient 
les litières, mettant le fumier sur la brouette qu’ils allaient 
conduire aux jardins ouvriers situés derrière l’usine Bergerot 
Dupont. Très tôt les enfants étaient confrontés au monde 
du travail.

Parfois, un des lapins était tué pour être mangé le dimanche. 
Le chef de famille « dépiotait » l’animal en faisant attention 
pour ne pas trouer la peau, sous le regard intéressé des 
enfants. L’animal dépecé, la peau était mise à sécher sur 
une branche en forme de fourche, plus grande que la bête. 
Tendue et raidie, elle était vendue au marchand de loques, 
de vieux métaux et de peaux de lapin.
Une fois par semaine, Clovis passait avec son épouse venant 
de Sainghin, prévenant à son de cornet de leur arrivée.
On voyait le couple, précédé de leur petit cheval tirant la 
charrette qui en passant sur les pavés faisait un bruit de 
casseroles. En repartant chez lui, Clovis allait revendre les 
peaux de lapin à la tannerie. Rien n’était jeté, tout avait son 
importance, sa valeur si petite soit-elle.

Les maisons paraissaient grandes, il y avait peu de meubles :
une armoire, une table, des chaises. La cuisinière charbon 
prenait la plus grande place.
Parfois, dans la petite cour, il y avait un abri pour une chèvre. 
Elle était très importante car elle donnait le lait pour toute la 
famille. Tôt le matin, la ménagère trayait la biquette.
S’il n’y avait pas de terrain derrière la maison, le chef de famille 
avant de partir au travail conduisait l’animal tenu par une 
longe dans un endroit où l’herbe poussait drue. Auparavant, 
il y avait enfoncé dans la terre un petit piquet métallique.
La longe reliée au collier de la chèvre était attachée au piquet. 
Elle était assez longue pour que la biquette puisse brouter 
l’herbe toute la journée. Les endroits favoris étaient le chemin 
des caches-vaches, les nomères.

Francis Hoël habitait le quartier de la guinguette, situé à 
l’angle de la route de Gruson et de la rue Salvador Allendé. 
Nous le voyons avec ses chèvres qu’il conduit aux abords de 
la briqueterie.
La journée de travail finie, les hommes allaient rechercher 
leur chèvre qu’ils ramenaient chez eux. Ils y étaient partis 
l’esprit tranquille. Malgré la pauvreté de l’époque, personne 
ne se serait permis de prendre quoique ce soit à un autre.
Tous étaient unis dans les difficultés, l’entraide était primordiale. 
Le vivre ensemble devait se faire dans le respect des autres.

La chèvre Lili (7) était une amie pour Brigitte.
Ses parents, Augustin Delnesse et Elisa Coutelier avaient 
acheté l’ancienne petite ferme située à l’angle de la rue de 
la gare (Avenue René Ladreyt) et de la cour de la quénique 
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(cour du beaufeuillage). 
Augustin Delnesse était foreur de puits. Il entretenait les 
pompes se trouvant dans les rues de Cysoing, pompes qui 
donnaient accès à l’eau aux habitants de la commune.
L’eau courante n’est arrivée qu’au début des années mille 
neuf cent soixante dans les maisons du quartier du Marais, 
supprimant ainsi les pompes communales.

La Pévèle a toujours été une région aux mœurs paisibles où 
abondaient les animaux qui partageaient la vie des habitants.
Même en ce milieu du XXème siècle, la rue conservait son 
pittoresque, ses personnages atypiques, ses petits marchands. 
Chacun avait sa personnalité, son histoire.
Histoires racontées entre voisins l’été, les chaises sorties sur 
les larges trottoirs. On aimait se retrouver, se parler, chanter 
parfois, regarder les enfants jouer. Des rires fusaient spon-
tanément et réchauffaient les cœurs.
Chaque moment de la journée avait son importance.
Durant les longues soirées d’hiver, les hommes aimaient 
aller à « l’écrine » chez leurs voisins, apportant un peu de 
bois ou quelques gaillettes de charbon. « Toquant » à leur 
porte, ils étaient accueillis avec plaisir par la famille qui se 
trouvait autour du feu
Pas de lumière, la pièce n’était éclairée que par le petit trou 
de la platine du foyer qui donnait une couleur rougeâtre au 
plafond, tous écoutant le ronronnement du feu.

Les anciens racontaient leurs souvenirs, parlant des deux 
guerres mondiales qu’ils avaient vécues. Transmettant les 
légendes et les histoires liées à notre cité que leur avaient 
raconté leurs aïeux. Histoire des seigneurs, de l’abbaye, de 
son trésor, des souterrains. 

Pour pouvoir rester, les enfants écoutaient silencieusement, 
assis auprès de la maîtresse de maison qui tricotait.
Moments chaleureux, inoubliables qui prendraient place 
dans les mémoires, là où sont rangés les souvenirs d’enfance.

Alain Rouillard

LES COQS

Les coqs blancs ont jeté l’anathème aux frontières
Et l’espoir apeuré lentement s’est lassé…
Les coqs blancs ont jeté l’anathème aux prières, 
Et le roi des païens, sur son char, est passé…

Les coqs noirs de débauche et fous de leur plumage
Ont lancé, dans la nuit, leurs sacrilèges cris. 
L’écho s’est assourdi d’entendre leur ramage
Valser de monts en monts sur d’informes débris.

Les coqs rouges de sang et d’ivresse guerrière,
Ont plané tout le jour, avec des cris affreux,
Sur la lande déserte et l’immonde clairière
Où des morts éventrés béaient leurs yeux vitreux. 

Les coqs verts de la peur qui plane sur le monde, 
Ont versé dans les cœurs leurs appels épuisants ;
La cohorte frileuse, en infernale ronde, 
A fait sourde, en volcan, mille regrets cuisants.

Les coqs mauves d’orgueil et lancés vers la gloire,
Au sommet des coteaux de l’inquiète raison,
Ont rasé le front pur de l’altière victoire
Et frappé de coups durs l’infâme trahison.

Le coq d’or et de pourpre, au sommet de la vague, 
Balançait, éperdu, son plumage de roi
Son bec jaune et moqueur et son œil fixe et vague
Troublait encore le ciel d’un murmure d’effroi…

Clovis Sergeant, poète cysonien
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Le nouveau système d’information 
sur les armes (SIA) est accessible 
aux détenteurs d’armes chasseurs 
(majeurs) depuis le 8 février 2022. 
A ce stade, la création d’un compte 
est indispensable  pour acheter ou 
vendre une arme .
Créer son compte sans attendre et 
notamment en prévision de la nou-
velle saison de chasse est à encou-
rager.
A quoi sert le compte personnel détenteur dans le SIA ?
Lorsque vous créez votre compte personnel sur le site https://
sia.interieur.gouv.fr, vous avez directement accès dans votre 
râtelier numérique à l’ensemble des armes dont vous êtes 
propriétaire.
Vous avez 6 mois à compter de la date de création de votre 
compte pour mettre à jour votre râtelier, en y ajoutant 
une nouvelle arme qui aurait dû y figurer ou en signalant des 
erreurs (ex : arme  vendue, informations relatives à une ou 
plusieurs armes erronées...).
A partir de l’été 2022, vous aurez progressivement accès à 
l’ensemble des démarches administratives auparavant réalisées 
par voie postale par vous ou votre armurier. Vous pourrez 
valider l’acquisition d’une arme, imprimer directement votre 
carte européenne d’arme à feu, faire une demande d’autorisa-
tion ou encore faire une demande de carte de collectionneur. 
La création d’un compte personnel, une démarche simple
La création d’un compte personnel dans le SIA doit être ré-
alisée sur le site https://sia.interieur.gouv.fr

En cas de difficulté liée à l’absence de matériel informatique, 
de connexion internet ou d’habitude d’usage de l’outil numé-
rique, vous pouvez vous faire aider par les sous-préfectures 
du département dont vous trouverez les coordonnées à 
l’adresse suivante : https://www.nord.gouv.fr/Demarches-ad-
ministratives/Activites-et-professions-reglementees/Armes-
detention-d-armes/Vos-contacts.
Vous pouvez par ailleurs trouver de l’aide auprès de votre 
fédération ou de votre armurier.

LES DATES A RETENIR

8 février 2022 : ouverture du SIA aux préfectures 
et aux détenteurs d’arme « chasseurs » en France 
métropolitaine, aux Antilles, à La Réunion et à Saint-
Pierre-et-Miquelon
A partir d’octobre 2022 : Dématérialisation de la Carte 
européenne d’armes à feu (CAEF) pour les chasseurs
Novembre 2022 : ouverture du module « armes hé-
ritées ou trouvées » sur l’espace détenteurs
Janvier 2023 : ouverture de l’espace détenteurs du 
SIA aux licenciés des fédérations de tir, ball-trap et 
ski-biathlon ainsi qu’aux anciens licenciés de ces 
fédérations
Juin 2023 : ouverture de l’espace détenteurs du SIA 
aux collectionneurs, aux détenteurs mineurs et dé-
ploiement du SIA dans l’ensemble des Outre-mer ;
Ouverture également aux détenteurs métiers et asso-
ciatifs (musées, forains, convoyeurs de fonds, société 
de sécurité privée, SNCF…).
Au 1er juillet 2023, chaque détenteur d’arme devra 
disposer d’un compte dans le SIA pour conserver son 
droit à détenir ses armes.

RÉGLEMENTATION

VOUS ÊTES
CHASSEUR ?
N’ATTENDEZ PAS LE DÉBUT DE LA SAISON POUR
CRÉER VOTRE COMPTE DANS LE SIA !
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COMPTE-RENDU DES 
CONSEILS MUNICIPAUX
PRINCIPALES DÉCISIONS DU CONSEIL MUNICIPAL 
DE FÉVRIER À JUIN 2022

Séance du 23 février 2022

1°) Changement de dénomination de l’impasse du Collège 
en rue du Collège
2°) Avis du Conseil Municipal sur l’aéroport de Lille-Lesquin 
: avis favorable à la modernisation mais avis défavorable 
à l’extension justifié par la crainte de l’augmentation des 
nuisances sonores
3°) Adhésion aux groupements de commande de la CCPC 
pour les assurances IARD et les assurances risques statutaires 
des agents CNRACL et IRCANTEC
4°) Rapport d’orientations budgétaires et débat avant le vote 
du budget lors du prochain Conseil Municipal. 
5°) Demandes de subventions DGD pour la bibliothèque-mé-
diathèque (informatique et extension d’ouverture)
6°) Demande de subvention pour l’extension du dispositif 
de vidéoprotection (city stade, skate-park, entrée du parc 
d’activités
7°) Reconduction de l’aide à l’achat de vélos à assistance 
électrique

Séance du 06 avril 2022

1°) Présentation du projet de schéma cyclable 
2°) Information sur l’exercice des délégations :
- Contrat d’entretien des matériels gymniques pour l’année 
2022 : 5.699€ HT
- Contrat de mise à disposition de personnel avec Lys Res-

tauration pour 5.556,61€ HT
- Différents contrats de maintenance des ascenseurs (à l’école 
YAB et à la salle de sports Pierre de Coubertin) et porte auto-
matique (mairie) avec l’entreprise TKE pour un montant de 
2395,67€ HT annuel
3°) Présentation de l’état annuel des indemnités
4°) Fiscalité 2022 : fusion des taux de Taxe Foncière du Dé-
partement avec celui de la Commune pour s’établir à 38,98 % 
soit une absence d’augmentation des taux pour la cinquième 
année consécutive. 
5°) Autorisation de programme et de crédit de paiement pour 
les aménagements du centre-ville
6°) Vote du Compte de gestion du comptable du trésor 2021 
et du compte administratif 2021Cqui relate les dépenses et 
recettes réelles de l’exercice 2021, s’établissant en fonction-
nement à 4.328.579,14 en dépenses et à 5.238.444,20€ en 
recettes après reprise du résultat antérieur après affectation, 
soit un excédent de fonctionnement de + 909.865,06 € et en 
investissement à un excédent de financement cumulé de 
+4.263.699,66 €
7°) Affectation du résultat de fonctionnement à hauteur de 
600.000€ pour des dépenses nouvelles en investissement
8°) Vote du budget primitif 2022 : en fonctionnement après 
reprise du résultat de l’année antérieure, la section est équi-
librée en dépenses et en recettes à hauteur de 4.661.884,06 
€ et en investissement, après report et affectation la sec-
tion s’équilibre en dépenses et en recettes à hauteur de 
11.384.180,66 €. Soit un budget global pour l’exercice 2022 
qui s’établit à 16.046.064,72 €.
9°) Vote du budget annexe relatif à la viabilisation de la 
parcelle AA 3
10°) Inscription de sommes en non-valeur et en créances 
éteintes
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11°) Demandes de subventions à la Région et au Département 
pour l’aménagement du centre-ville
12°) Demande de subvention au Département pour la réno-
vation de la salle William Penny Brookes
13°) Demandes de subventions à la DRAC et au Département 
pour l’aménagement du parc du château
14°) Vote d’une subvention de 52.000 € au Centre Communal 
d’Actions Sociales
15°) Vote des subventions aux associations de la commune 
(culturelles, sportives et sociales)
16°) Modification du tableau des effectifs du personnel 
municipal
17°) Vote du principe de l’acquisition du foncier de l’école 
Saint-Joseph après déménagement du groupe scolaire privé. 
18°) Vote de l’acquisition de l’ancien Ehpad à titre transitoire 
afin d’offrir une solution d’hébergement aux Ukrainiens si la 
Préfecture le sollicite et/ou en locaux aux associations dans 
l’attente de l’acquisition du foncier de l’école Saint-Joseph 
prévue en 2025 ou 2026. 

Séance du 29 juin 2022

1°) Information sur l’exercice des délégations : 
- Attribution des marchés pour la rénovation de la salle de 
sports William Penny Brookes. Lot 1 « couverture – bardage »
à l’entreprise Cathelain pour 1.000.765,15 € HT. Lot 2 « sol 
sportif » à l’entreprise ST Groupe pour 99.225 € HT. Lot 3 « 
plomberie – chauffage » à l’entreprise Delannoy Dewailly 

pour 54.900 € HT. Lot 4 « électricité » à l’entreprise EIN pour 
23.949,31 € HT.
- Attribution du marché du mobilier de la médiathèque à la 
société IDM pour un montant de 150.057,28€ HT
- Attribution du marché de Jeux Vidéos pour la médiathèque 
à la société RDM pour un montant de 3000€ HT
- Nomination de M. Gilbert LEBOUBIN comme nouvel admi-
nistrateur du CCAS
- Demande de subvention au titre des amendes de police 
pour la pose de feux tricolore à l’angle de la rue Demesmay/
Chanteraine
2°) Dénomination de la future bibliothèque-médiathèque : 
Le Vivier
3°) CCPC : modification des statuts, adhésion au syndicat mixte 
Hauts de France Mobilités et à la future structure porteuse 
du schéma d’aménagement et de gestion des eaux (SAGE) 
Marque Deûle.
4°) Décision modificative n°1 : portant la section de fonc-
tionnement à 4.661.884,06 € et la section d’investissement 
à 11.384.180,66 €
5°) Demande de subventions auprès de la Région Hauts de 
France pour l’aménagement du centre-ville et l’aménagement 
du parc du château
6°) Modification du tableau des effectifs : effectif pourvu 28 
titulaires et 15 contractuels
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CONFORTE LES ACTIONS ENTREPRISES EN INVESTISSEMENT 
AVEC 4 236 306€ :

+ 69 949€ de frais d’acquisition pour permettre la réalisation 
d’actions futures (la réalisation d’une voie cyclable sur le 
secteur du petit pavé), 
+ 247 580€ de budget pour le changement des menuiseries 
de l’école maternelle
+ 2 695 361€ pour la transformation du château en pôle hôtel 
de ville médiathèque
+ 255 538€ d’effacement de réseau en centre-bourg
+ 285 492€ de solde pour les travaux de la rue du 14 juillet, 
du parvis de l’église, voirie en cours comprenant le solde 
d’effacement des réseaux de la rue du 14 juillet, les bornes 
électriques,   
+ 416 149€ de maitrise d’œuvre pour le château et son parc, 
le réaménagement du centre-ville

AUTORISE LES TRAVAUX ET PRÉVOIT LES ACTIONS FUTURES 
AVEC 7 147 874€ :
Pour ne citer que les principaux, le reste étant consacré aux ac-
quisitions diverses pour les services techniques pour le mobilier 
urbain et les opérations d’ordre.

+ 71 200€ de mobilité douce dont 10 000€ pour les subven-
tions pour les vélos à assistance électrique.
+ 3 023 460€ d’acquisitions immobilières pour maîtriser 
l’urbanisation future à prévoir après le déménagement du 
groupe scolaire privé, l’acquisition de l’ancien EHPAD pour 
permettre à la bibliothèque de continuer à vous offrir une 
offre diversifiée de livres dans l’attente de l’ouverture du 
nouvel équipement, aux associations (restaurants du cœur, 
secours populaire) de tenir leurs permanences au profit des 
personnes et des familles les plus fragiles et d’autoriser aux 
associations (handball, basket-ball, SCAC,…) du stockage de 
matériels notamment pendant la période des travaux de la 
salle de sports Penny Brookes.
+ 1 441 600€ de travaux à prévoir sur la salle de sports William 
Penny Brookes soit le changement total de la couverture 
avec une meilleure isolation thermique, la fourniture et pose 
d’un bardage extérieur pour renforcer l’isolation de la salle,

le renforcement de la charpente rendu nécessaire avec le 
poids de la nouvelle couverture, le changement de l’éclairage 
de la salle par des leds, le changement des chauffages radians, 
enfin le changement du sol sportif.
+ 142 500€ de changement de couverture des services 
techniques
+ 79 000€ de travaux au stade Jean Tiquet avec le changement 
des menuiseries principalement
+ 314 700€ de travaux de voirie dont 202 700€ consacrés à 
la mobilité douce (lignage, feux tricolores à la Chanteraine)
+ 447 825€ d’acquisition mobilières et d’informatique pour 
l’équipement de la future mairie médiathèque dont

111 125€ d’informatique
107 000€ de fonds documentaires 
229 700€ d’acquisitions mobilières
(bureaux, étagères, rayonnages, bornes,…)

+ 86 100€ de travaux dans les écoles et de mur d’expression
+ 25 500€ de travaux dans l’église 
+ 445 000€ de 1ère de travaux d’aménagement pour le parc 
du château et pour des plantations à prévoir sur la commune.
+ 40 000€ d’enveloppes pour les quartiers
+ 53 000€ pour un renforcement de la vidéoprotection
+ 32 000€ en vue de la mise en place d’une toilette publique 
à prévoir à la salle des fêtes
+ 473 218 de remboursement d’emprunts

POUR FINANCER L’ENSEMBLE DE L’INVESTISSEMENT LA 
MAIRIE PRÉVOIT :

+ 9 683 983€ d’autofinancement dont 8 111 983€ de résultat 
excédentaire et 1 571 000 de virement, d’affectation et de 
dotation aux amortissements à la section d’investissement.
+ 546 879€ de cession de foncier notamment les anciens 
ateliers municipaux
+ 210 000€ de FCTVA et de taxe d’aménagement
+ 527 010€ de subventions dont 293 336€ de subvention 
de l’Etat pour la salle de sports Penny Brookes, 113 000€ de 
dotations de l’Etat pour le changement des menuiseries de 
l’école maternelle, 70 000€ de participation du CCAS pour 
leurs bureaux prévus dans la future mairie et 50 674€ de 
participation de l’Etat pour l’équipement informatique de la 
médiathèque.

MAIS QUE DIRE DE CE BUDGET ?
C’EST D’ABORD EST AVANT TOUT UN BUDGET QUI :

BUDGET
ADOPTÉ EN AVRIL, LE BUDGET 2022 REPRÉSENTE AVEC UN 
MONTANT TOTAL DE 16 046 064 € IL REPRÉSENTE LE BUDGET 
LE PLUS IMPORTANT QUE LA COMMUNE N’AIT JAMAIS VOTÉ.
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S’AGISSANT DU FONCTIONNEMENT, LA SECTION 
S’ÉQUILIBRE EN DÉPENSE ET EN RECETTES À 4 661 
884€ SOIT :
POUR LES DÉPENSES :

+ 1 554 566€ de charges à caractère général qui 
représentent l’ensemble des acquisitions de petites 
fournitures, de petits matériels, de produits d’entretien, 
d’intervention d’entreprises pour la maintenance des 
équipements et de la voirie, les frais de contrat de 
chauffage, de gaz, d’électricité, de restauration muni-
cipale, en un mot le fonctionnement de la commune 
hors masse salariale 
+ 1 316 000€ de masse salariale prévisionnelle
+ 971 000€ de virement à la section d’investissement 
dont
+ 371 000€ de dotation aux amortissements
+ 693 681€ de charges de gestion courante prévoyant 
plus de 257 000€ de subvention aux associations et 
à la crèche, 52 000€ de subvention pour le CCAS, 60 
000€ de participation pour l’école privée, 163 252 
de participation pour la défense incendie, 154 169 
d’indemnités et de formation pour les élus pour les 
principaux postes.
+ 80 000€ de provisions
+ 45 595€ d’intérêts de la dette

ET POUR LES RECETTES, LES MONTANTS PRINCIPAUX 
SUIVANTS :

+ 2 452 752€ d’impôts et taxes dont 1 905 574€ de 
fiscalité directe sans augmentation des taux, 350 500€ 
d’attribution de compensation de la communauté de 
communes, 80 000 de taxe d’électricité, 80 000€ de 
taxe additionnelle aux droits de mutation, 25 980€ de 
taxe sur les pylônes électriques.
+ 1 298 861€ de dotations dont 415 341 de dotation 
globale de fonctionnement, 524 456€ de dotation de 
solidarité rurale, 155 548 de dotation nationale de 
péréquation, 89 000 de participation de la CAF pour 
la crèche, 25 000€ de participation des collèges pour 
la mise à disposition des salles de sports. 
+ 379 052€ de produits de gestion courante dont 190 
795€ de revenus des immeubles, 37 257 de produits 
divers, 151 000 de résultat prévisionnel d’un budget 
annexe.
+ 168 644€ de produits des services et des domaines 
dont 144 644€ de produits de restauration, de garde-
rie et des études, 10 500€ d’occupation du domaine 
public, 11 000€ de participation de la communauté 
de communes pour la mise à disposition des locaux 
pour les centres de loisirs.
+ 30 000€ de remboursement de traitement.
+ 309 865€ de résultat antérieur excédentaire
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VIE DES QUARTIERS
BUDGET PARTICIPATIF
LES DEUX PREMIÈRES RÉUNIONS DE QUARTIERS

Les 28 avril et 9 juin 2022 se sont déroulées les deux 
premières réunions de quartiers de l’année.
Les réunions de quartiers sont devenues des moments 
privilégiés pour échanger avec vos élus sur tous les sujets 
qui touchent votre quotidien dans un objectif de mieux 
vivre à Cysoing.

Lors de chaque réunion, nous abordons les problèmes de 
sécurité en présence de la gendarmerie et du policier muni-
cipal, sous forme d’échanges afin de trouver les meilleures 
solutions aux problèmes.
Après un point sur le contexte budgétaire, nous avons dé-
taillé les projets 2022 : De la future médiathèque/Mairie à la 
rénovation de la salle de sport Penny brooks en passant par 
le parc du château, le schéma cyclable et la réhabilitation de 
la place : tous les sujets furent détaillés.
Vint ensuite un second temps d’échanges plus important ou 
chacun put exposer un problème particulier sur son quartier 
ou une question plus globale sur la commune.
Lors de la réunion du 28 avril pour le quartier centre-ville, 
Rue Lebas : les principaux thèmes abordés furent les pro-
blèmes d’incivilités (vitesse, stationnement) et la propreté de 
la ville (qui sera améliorée grâce à des renforts aux services 
techniques ).
Lors de la réunion du 9 Mai pour le quartier Marais/Peuvil/

Sart furent évoqués aussi les problèmes de vitesses rue La-
dreyt et route de Louvil ainsi que la difficulté des priorités du 
croisement Marionvalle/Sodélice et de la rue Gambetta/rue 
de Fontenoy. Au niveau cadre de vie il y eut des remarques 
sur les rues Ladreyt et du Peuville.

Enfin, lors de chaque réunion fut rappelé aussi le principe du 
Budget Participatif : 10 000 euros par an et par quartier sont 
prévus au budget de la commune pour un projet.
Ce projet visant à améliorer le quartier doit être proposer de la 
manière la plus détaillée possible par un collectif de riverains 
auprès de Denis Lesy (denis.lesy@cysoing.fr) si possible avant 
la réunion de quartier ou au plus tard dans le mois qui suit.
Ensuite après étude de faisabilité technique et financière avec, 
Monsieur le Maire, les services municipaux et les différents 
adjoints (du cadre de vie , des travaux et des finances) nous 
retenons le projet et lançons sa réalisation .
A ce titre, et grâce à l’implication de plusieurs personnes par 
quartier, le Sart verra prochainement la mise en place de 
nouveaux équipements sur l’aire de jeu central .
De même le quartier centre-ville verra l’amélioration au niveau 
sécurité et embellissement de la rue Demesmay.
Alors n’hésitez plus, former un groupe de voisins et envoyer 
nous vos propositions.
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Après 2 années difficiles, marquées par des reports et 
changements de date, c’est avec beaucoup d’enthousiasme 
qu’a eu lieu la fête des voisins, le 20 mai à Cysoing.

Ce n’est pas moins de 7 fêtes qui se sont déroulées dans 
les différents quartiers : clos de la Brasserie, rue Jacquart, 
Hameau du Peuvil, Rue Louis XV, Le Sart, rue du 14 juillet et 
école St Exupéry.
Le ciel menaçant toute la journée n’a pas entravé la bonne 
humeur et l’envie de vivre un moment de convivialité entre 
voisins. Le soir venu, le temps était agréable et propice à la fête.
Chaque quartier organisant sa propre auberge espagnole : 

barbecue, salades, bière, rosé, pâtisseries et musique, autant 
d’ingrédients permettant la réussite de cette soirée ! 
Chaque organisateur a pu compter sur l’aide logistique de 
la mairie afin de récupérer quelques éléments nécessaires 
pour faire la fête : tables, bancs, nappes, gobelets, tee shirt… 
Alors pour Mai 2023, n’hésitez pas à contacter Mme Delforge 
(animations@cysoing.fr) ou Denis Lesy (denis.lesy@cysoing.
fr) afin d’organiser votre propre fête des voisins.
Nous viendrons comme chaque année immortaliser la scène 
par une photo souvenir.

A l’année prochaine !

FÊTE DES VOISINS
2022 À CYSOING
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VIE ÉCONOMIQUE

LES NOUVEAUX
COMMERÇANTS

Anycom design vous accompagne pour créer une image à 
votre image !
Derrière l’agence Anycom design se cache Stéphanie, c’est moi !
Graphiste print & web depuis 20 ans, j’ai créé ma société à 
Cysoing. Je propose aux particuliers et aux entreprises mes 
services, de la création à l’exécution en print et en web. 
Du particulier qui souhaite créer son faire-part de mariage, à 
l’entrepreneur qui crée sa société ou encore l’entreprise qui 
souhaite développer sa notoriété, je vous accompagne pour 
créer une image qui vous ressemble.

Mes services :
•Identité visuelle (logo, charte graphique, carte de visite, 
papier entête, enveloppe, plaquette, etc.) ; 
• Création graphique (affiche, flyer, dépliant, brochure, 

magazine, calendrier, catalogue, agenda, kakémono, objets 
publicitaires, adhésif, packaging, étiquette, menu, faire-part, 
PLV, etc.) ; 
• Webdesign (maquette de site web, bannière publicitaire, 
visuel pour les réseaux sociaux, etc.) ; 
• Site internet ; 
• Mission au sein des entreprises ; 
• Sous-traitance.

N’hésitez pas à me contacter pour échanger sur votre 
besoin !
Suivez-moi sur Facebook et Instagram.
www.anycom-design.fr
contact@anycom-design.fr
06 19 97 07 04

FLANDRE SOL C2A BUREAU

ANYCOM

Flandre sol est une entreprise familiale créée en 1968.
Spécialisée dans le carrelage, le parquet, revêtement stratifié 
et tous types de sols souples. 
Installée depuis 3 ans dans la zone d’activité d’INNOVA PARK, 
nous serons heureux de vous recevoir dans nos locaux pour 
visiter notre SHOWROOM et vous accompagner dans vos 
nouveaux projets…

Venez nous voir !!!
 

C2a bureau est une entreprise spécialisée dans la fourniture de 
Mobilier professionnel. Que vous souhaitiez créer un espace 
de télétravail harmonieux à domicile ou une salle de réunion 
de 20 personnes dans vos locaux, nos produits répondront 
à vos attentes et votre budget…

Nous serons ravis de vous accueillir dans notre showroom 
de CYSOING Situé dans la Zone d’activité d’Innova Park ou 
sur notre site : C2abureau.fr
Dans les deux cas, nous sommes impatients de votre visite…
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Pour tout budget et au plus proche de chez vous, Gonzague 
votre nouveau vélociste, répare, rénove et vend des vélos.
  
Après plusieurs années en tant qu’ingénieur dans l’énergie, 
Gonzague, 30 ans, passionné de mécanique, se lance dans 
une belle reconversion professionnelle : il installe son atelier 
vélo sur ses terres natales, en plein cœur de la Pévèle.  
De la petite réparation à la remise à neuf d’un vélo oublié au 
fond d’un grenier, Gonzague redonne vie à votre vélo, que ce 
soit pour arriver à l’heure à l’école et au boulot, pour vivre de 
nouvelles aventures ensoleillées ou pour la nostalgie d’une 
période de vie.  
Mais ce n’est pas tout ! Il proposera prochainement d’y intégrer 
le grand confort de l’assistance électrique tout en gardant le 
look original, incontournable et vintage de ces vélos d’antan. 
Un vélo vintage électrique me direz-vous ? Oui, upcyclons : 
faisons mieux que du neuf avec de l’ancien, c’est la devise de 

ce projet local et écoresponsable !  
Un vélo unique, un vélo léger, à un prix raisonné, voilà ce 
qu’il vous proposera.  
 Alors fini les tracas d’un vélo mal réglé, d’un pneu crevé ou 
d’une roue voilée, venez faire réparer vos deux-roues préférés 
ou adoptez un magnifique vélo vintage entièrement remis 
à neuf, classique ou
Retrouvez le goût à la mobilité douce pour votre bien-être et 
celui de notre planète, à Cysoing, dans l’atelier de Gonzague 
et ses vélos.  

CONTACTS 
Adresse : Usine BERGEROT, 269 rue Jean Baptiste Lebas 
à Cysoing
Mail : gonzagueetsesvelos@gmail.com
Tel : 06.35.25.90.34
Insta : gonzague_et_ses_velos

GONZAGUE ET SES VELOS 

 CAMILLE DEVIENNEC2A BUREAU
La naturopathie est une approche bien-être complémentaire 
à la médecine allopathique. Le naturopathe est un éducateur 
d’hygiène de vie, il est là pour vous aider à devenir autonome 
et acteur de votre santé en complément de votre suivi médical.
Camille Devienne s’installe à partir du mois de septembre en 
tant que conseillère en naturopathie et consulte à la Maison 
bien-être rue Félix Demesmay avec d’autres professionnels 
du bien-être.

Site : camille-devienne-naturopathie.jimdosite.com
Doctolib : camille-devienne
Téléphone : 06 03 40 44 13 
Mail : camilledevienne.naturopathie@gmail.com «
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Témoignage de Guillaume Frémaux, dirigeant de la so-
ciété Haghebaert et Frémaux ( fabrication de peintures) 
à Villeneuve d’Ascq. Guillaume accueille au sein de son 
entreprise, Oksana, une ukrainienne, arrivée en France 
il y a quelques mois. 

Comment avez-vous rencontré Oksana ? 
Oksana est accueillie et hébergée par la famille Cuvelier à 
Bourghelles. Dans l’incapacité de poursuivre son activité 
d’enseignante à distance avec l’Ukraine, elle souhaitait trou-
ver un emploi.
C’est sa famille d’accueil a pris contact avec nous pour savoir 
si nous avions un travail à lui proposer.
C’est également sa famille d’accueil qui nous a fourni tout le 
dossier administratif nous permettant de l’employer.

Comment vos équipes ont-elles prises cette démarche ? 
Après une courte phase de « perplexité » sur la façon dont 
nous pourrions fonctionner au quotidien avec une co-équi-
pière qui ne parle ni français ni anglais, tout le monde s’est 
employé à trouver les bons moyens de communiquer avec 
elle (gestes, Google Trad,…), et s’attache à lui faciliter la vie.
Un autre de nos co-équipiers qui habite Bourghelles lui assure 
les conduites par exemple.

Au bout de quelques semaines ça semble normal à tout le 
monde et chacun profite de cette expérience riche, et de la 
leçon de courage qu’elle nous donne.  

SOLIDARITÉ

UKRAINE
TÉMOIGNAGE DE GUILLAUME FRÉMAUX,
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SOLIDARITÉ

UNE FAMILLE ACCUEILLE HANNA

Q : vous avez proposé d’héberger une Ukrai-
nienne suite au début du conflit, pouvez-vous 
nous dire ce qui a motivé votre décision (et 
nous la présenter en quelques mots si elle en 
est d’accord) ?

Nous avons décidé d’accueillir une Ukrainienne car 
cela nous semblait la chose à faire. Avant de nous 
installer dans notre vie de famille, nous avons un 
peu voyagé et notamment en mode « sac à dos » 
ou « couchsurfing » où nous avons été hébergés 
chez l’habitant.
C’est un mode de voyage qui permet de créer des 
liens et d’ouvrir à la discussion et aux cultures.  

De plus, au début de la crise COVID nous étions 
nous même à l’étranger, sur un autre continent 
et nous avions trouvé refuge chez un français ex-
patrié qui nous a laissé les clés de sa maison sans 
rien en échange… (clé que nous avons toujours 
au demeurant) . 

Etre un lieu d’accueil aujourd’hui dans ce contexte 
si inattendu nous a donc semblé être un juste 
retour des choses. 
. 

Q : son arrivée en France, son intégration (bar-
rière de la langue, culture...) dans votre foyer 
et en France a t elle été compliquée, comment 
cela s’est il passé ?

Hanna : Je suis née et j’ai vécu à Kharkov, en Ukraine.  
Quand la guerre a éclaté, je suis partie dans un 
train d’évacuation vers Lvov.  De là en bus jusqu’en 
Pologne.  De Pologne, les pompiers m’ont aidée 
à rejoindre Tournai.  Benoit (un cysonien contact 
professionnel de mon père) est venu me chercher 
là-bas et m’a emmené dans une famille d’accueil.  

La famille D. m’a accueillie très chaleureusement, 
m’a montré la chambre, la salle de bain, la cuisine 

et le jardin. 
La route était fatigante, alors les jours suivants, j’ai 
dormi.  Benjamin et Mélanie sont des gens très 
gentils et attentionnés.

Hanna est arrivée chez nous un peu par hasard un 
vendredi soir et nous avons dû tous nous adapter. 
C’est une jeune femme de 26 ans très discrète, 
volontaire et qui était indépendante dans son pays.

Elle est arrivée en Belgique avec les pompiers de 
Tournai qui avaient affrétés un bus pour rapatrier 
les réfugiés qui souhaitaient au plus vite quitter 
leur pays. 

Elle est venue seule, en laissant ses parents, ses 
amies, sa famille du jour au lendemain sur la 
volonté de ses parents de la voir fuir au plus vite. 

Au début nous communiquions uniquement grâce 
à « google translate » mais très vite des amis, 
proches de nous, dans l’enseignement, se sont 
investis auprès d’elle pour lui donner des cours de 
français. Cela a assez vite porté ses fruits.

En parallèle, une enseignante en anglais a également 
souhaité l’aider. Par conséquent, très vite, Hanna 
s’est retrouvée avec des semaines chargées entre 
cours théoriques et cours pratiques à travers des 
visites de musées, des balades… qui l’obligeaient 
à parler soit français soit anglais. 

En plus des « profs », à chaque niveau nos proches 
se sont investis, certains dans l’achat et le don 
de vêtements, d’autres pour lui faire découvrir le 
nord, et les jeunes de son âge pour la sortir et lui 
changer les idées. 

Les trois premiers mois, nous l’emmenions tous les 
samedis au « bus magique » de Lille, l’association 
sur la péniche qui permet le rassemblement de 
tous les ukrainiens et des familles d’accueil afin 
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d’échanger sur nos expériences, nos difficultés, 
nos avancements…
Cela a permis à Hanna de ne pas être totalement 
coupée de son pays.

A notre niveau, nous l’accompagnons surtout dans 
les démarches administratives, les rendez-vous à 
la préfecture, les entretiens d’embauche…

Les Restos du Cœur ont également aidé Hanna 
pour l’approvisionnement alimentaire. Elle ne 
voulait pas être dépendante totalement de nous, 
c’est donc la solution qu’elle a acceptée. Elle a pu 
en bénéficier jusqu’à ce qu’elle trouve du travail. 
Pour cela, elle souhaite remercier vivement Mme 
Dherville.

Au niveau travail, Hanna a passé de nombreux 
entretiens. Elle a fait preuve d’une grande motiva-
tion à vouloir retrouver du travail dans son champ 
de compétence, l’informatique. Aujourd’hui elle 
travaille. Il ne lui manque plus que le logement.

Hanna pour l’intégration :
Mélanie et Benjamin m’ont beaucoup aidée à 
m’intégrer à la vie dans un nouveau pays.  Ils m’ont 
aidée avec les documents et m’ont accompagnée 
lors de tous les déplacements importants dans 
les institutions.

Ils m’ont montré les bus, leurs arrêts, le métro et 
comment je pouvais utiliser l’auto-stop.

La famille m’a présenté à ses amis. Sylviane et 
Christine m’aident à apprendre le français. C’est 
très important et d’une grande aide.

Ma famille m’a aidée à trouver un emploi, ce qui 
est très important. Nous sommes allés à la ren-
contre de différentes entreprises. Toujours sur 
recommandation d’amis de la famille, j’ai réussi à 
trouver un emploi ! Et c’est super.

Nous allions souvent au bus magique pour com-
muniquer avec les autres familles et les Ukrainiens.  
Nous sommes aussi allés au club de course de Tem-
pleuve car en Ukraine je courais à un bon niveau.

Il y avait des promenades autour de Lille et une 
connaissance de la culture de la France et de la ville. 
Nous sommes allés au zoo, musée des Beaux-Arts 
de Lille, au musée d’histoire naturelle, au musée 
la piscine à Roubaix.

La famille m’emmenait aussi en vacances (voyage 
à Paris, rugby, anniversaire). Les Français sont des 
gens très sympathiques, tout le monde a essayé 
de montrer son soutien.

 La famille s’est également réunie le jour de mon 
anniversaire en avril dans un restaurant et m’a féli-
citée, ils étaient tous là juste pour moi. J’ai apprécié 
ce temps. C’est très agréable et ça m’a permis de 
me calmer et de me sentir à l’aise.

Q : comment envisage-t-elle la suite ? 
Hanna : Sans guerre.  Je veux rester en France. 
C’est là que j’ai rencontré l’amour. Je veux fonder 
une famille, faire mon travail préféré, évoluer et 
vivre. Aussi être en mesure d’aider ma famille et 
mes amis.

Q : Que retirez-vous de cette expérience ? Si 
c’était à refaire ? (Ou quelque chose utile à 
ajouter)
Au travers de cette expérience, nous nous sommes 
surtout rendu compte que nous étions bien en-
tourés car on a embarqué, dans cette aventure, 
plein de personnes qui nous sont proches et qui se 
sont rassemblés autour de nous pour cette jeune 
femme qu’ils ne connaissaient absolument pas. 
Cela dit, il faut aussi être réaliste, il n’y a pas que 
du positif dans cette aventure et le coût de la vie 
étant ce qu’il est … en augmentation, nous appré-
hendons l’hiver et notamment les factures d’énergie 
à venir.  Il est important de souligner que nous ne 
sommes absolument pas aidés par l’Etat. 
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COLLECTE POUR L’UKRAINE
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1e mai - Les médaillés du travail

Cérémonie du 8 mai

RÉTROSPECTIVE
EN IMAGES

Repas AFN du 8 mai
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5319 mars - Opération Hauts de France Propres

RÉTROSPECTIVE
EN IMAGES
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ALSH été

Concert Cysoing en Choeur 12 juin
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Concert Kolor Ado

Concours de gâteaux inter-ehpad
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Fête de l’école Saint-Exupéry

Fête de l’école Saint-Joseph

Fête des Mères

Nous en profitons pour vous annoncer 16 naissances depuis le 
début de cette année 2022 !

Nous souhaitons la bienvenue à :
Léo, Enzo, Lyvio, Gabriel, Billie, Mathys, Paul, Lÿwann, 
Axel, Cali, Camille, Valentine, Celian, Marius, Achille, Romy.
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Loto organisé par le club de foot EACCWB

Paris-Roubaix
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Tour de France

Portes ouvertes aux jardins de la Plaine
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 Pot de remerciement aux bénévoles

30 ans de Coiffure Création

Concert Cysoing en Choeur 27 mars

- Braderie de l’A.P.E. de Saint Exupéry

Centenaire le 09 mars de Mme Vermelle
à la Résidence de la Pévèle
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Le 11 juin avait lieu la fête de l’école YAB avec un concert 
dans la salle Delécluse : «  La cité des dodos » en partenariat 
avec l’harmonie de Templeuve dans le cadre d’Utopia. 
L’histoire contée par un narrateur et entrecoupée de plusieurs 
chants interprétés par les élèves évoquait de manière poétique 
le respect des différences et la solidarité entre les hommes.
Les classes étaient ouvertes pour la visite de l’exposition des 
travaux de l’année puis vers midi avait lieu le baptême du géant 

« Jean Tie » construit par tous les élèves avec l’aide d’un artiste 
plasticien. 
Son parrain «  Mouquil » un des 4 géants de Cysoing dorlotés 
par les Gais Lurons avait prévu les dragées offerts aux élèves 
après le flashmob.

L’après-midi s’est poursuivie par la restauration et la kermesse 
dans une ambiance festive.
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MARIAGES

Sandrine et Michel

Jeanne et Stéphanie

Clémentine et Thomas

Alix et Charles

Sandy et Eric

Juliette et Maxime

Emeline et Thomas

Anne-Lise et Thomas
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CITOYENNETÉ

ÉLECTION
PRÉSIDENTIELLE
RÉSULTATS POUR CYSOING  AVEC UNE PARTICIPATION
GLOBALE DE 78,23%

1ER BUREAU (SALLE DES FÊTES)
EM 62,40% MLP 37,60%

3E BUREAU (EIG)
EM 65,63% MLP 34,37%

2E BUREAU (QUENNAUMONT)
EM 68,06% MLP 31,94%

4E BUREAU (ÉCOLE MATERNELLE)
EM 63,33% MLP 36,66%

E.M.

E.M.

E.M.

E.M.

M.L.P.

M.L.P.

M.L.P.

M.L.P.
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CITOYENNETÉ

RÉSULTATS À CYSOING :
- Charlotte Lecocq 65,63%
- Celia Pereira 34,38%

LES LÉGISLATIVES

C.L.

C.P



BU
LL

ET
IN

 M
U

N
IC

IP
AL

 C
YS

O
IN

G
 S

EP
TE

M
BR

E 
20

22
 |

 P
AG

E 
66

66

La commune de Cysoing connaît une 
évolution de son paysage  : 
la rénovation et requalification du 
château et de son parc, un centre ville 
plus vert dans les années à venir.
Une modernisation de l’image de mar-
que et donc du logo semblait néces-
saire. 

Un groupe de travail s’est réuni afin de travailler sur les 
valeurs que nous souhaitions véhiculer :
- la convivialité (solidarité, bien-vivre, famille, sportive),
- la nature (biodiversité, écologie, campagne),
- le dynamisme avec ses commerces de proximité,
- l’histoire et le patrimoine. 

En synthèse : “Cysoing, riche de son 
passé et tournée vers l’avenir”

Il a donc été choisi de réinterpréter le blason original de 
Cysoing de manière moderne et dynamique.
Élégant et épuré ce nouveau blason illustre une commune 
ouverte vers l’extérieur, conviviale, respectueuse de son 
histoire et soucieuse de son environnement.

La forme du blason a été adoucie. Il n’est pas fermé complètement 
sur sa partie supérieure, symbole d’ouverture.
Les bandes jaunes évoluent également en dépassant du cadre 

pour plus de modernité.
Le blason est surmonté d’une branche et quatre feuilles. 
L’évocation des anciennes portes de la ville par des végétaux 
illustre la volonté de poursuivre une politique respectueuse 
de l’environnement.

Les couleurs sont issues du blason original de la ville. Néanmoins, 
ces dernières ont été retravaillées pour plus de modernité, 
de visibilité et d’impact.

POINT DE DÉPART DU LOGOTYPE

Les armes des barons de Cysoing, ou Cisoing, anciens seigneurs du lieu.
Le blason est un signe de reconnaissance de l’individu ou de sa famille, 
particulièrement utilisé par les chevaliers au Moyen Âge.

Valeurs liées au blason
- Famille : communauté, convivialité, rassemblement, protection
- Histoire : héritage dense 

NOUVELLE IDENTITÉ POUR CYSOING

NOUVEAU LOGO
POUR LA COMMUNE
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NOUVELLE IDENTITÉ POUR CYSOING

FORME D’ORIGINE
Blason bandé or

et azur en 6 pièces

ADOUCIR ET OUVRIR
Pour plus de convivialité

et moins d’agressivité

ORIGINE NOUVELLES

VERS L’ÉCOLOGIE
Remplacement des anciennes 
portes de la ville pour plus de 

nature

LES COULEURS

Elles sont issues du blason original de la ville.
Néanmoins, ces dernières ont été retravaillées pour plus de 
modernité, de visibilité et d’impact.
Le bleu symbolisent le calme, le changement, la tranquillité.
La couleur est associée à des valeurs comme la force, la 
qualité, le sérieux. Elle inspire la confiance. 
Le jaune quant à lui est une teinte qui réveille et appelle à la 
joie ainsi que l’énergie.
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Ses activités sont ouvertes à toute personne quelque soit 
son âge ou sa formation, ayant du temps libre le mardi 
après-midi (retraité, sans emploi, ou à temps partiel, 
étudiant, au foyer...). 

CE TEMPS LIBRE NOUS VOULONS LE CONSACRER :

+ À approfondir, comprendre, (re)découvrir des connaissances 
dans différents domaines comme les Arts, la Géographie, 
l’Histoire, les Langues et les Civilisations, la Littérature, la 
Philosophie, les Sciences… 

+ À prendre de la distance par rapport au quotidien, à 
contre-courant de la vie trépidante qui nous oblige,

+ À aborder des connaissances pour le plaisir d’apprendre 
mais aussi  le plaisir de rencontrer des personnes d’horizons 
différents. 

Cette Université, innovante sur un territoire rural, est ac-
cessible par adhésion ou en simple auditeur... Le tarif des 
adhésions est pensé pour être abordable (20 € pour l’année, 
ouvrant droit à l’accès gratuit aux 8 conférences déclinées 
entre octobre et mai). 

Les conférenciers sont qualifiés, tous de grande qualité et 
accessibles. Les conférences auront lieu dans les différentes 
salles qui nous seront proposées par les Communes de la 
CCPC.  Le programme des conférences sera complété des 
lieux dès la rentrée de septembre et nous ne manquerons 
pas de vous le communiquer.

SI VOUS VOULEZ NOUS AIDER, NOUS SOUTENIR PAR LA 
PARUTION DE CES INFORMATIONS DANS LE BULLETIN MU-
NICIPAL, ET PROPOSER NOS ACTIVITÉS À DES PERSONNES 
AYANT LE TEMPS ET L’ENVIE :

+ D’entretenir et de développer leur capital culturel et phy-
sique par des activités de qualité, 

+ De partager des savoirs, avec d’autres, 

+ De participer à des ateliers pour découvrir ou développer 
des savoirs intellectuels, manuels, physiques, 

+ De contribuer 
- au développement des relations entre membres, 
- à la rencontre de personnes d’horizons différents, 
- à la réflexion des principaux enjeux de notre époque,

CONFÉRENCES

UNIVERSITÉ
TEMPS LIBRE
IL S’AGIT D’UNE ASSOCIATION LOI 1901 DONT L’OBJET EST DE 
RENDRE LA CULTURE ET DES CONNAISSANCES DE QUALITÉ
ACCESSIBLES À TOUS DANS UN CADRE OUVERT ET CONVIVIAL. 

Université du Temps Libre
Pévèle Carembault

63, rue de Roubaix
59242 TEMPLEUVE EN PEVELE
utlpevelecarembault@orange.fr
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    CONFERENCES UTL PC 2022-2023

CONFÉRENCES

DATE RÉFÉRENT CONFÉRENCIER INTITULÉ

18/10/2022 Histoire Eric BIRLOUEZ
Que mangeaient nos ancêtres ?

De la Préhistoire à nos jours… et demain ?

15/11/2022
Histoire

Géographie
Grégory VROMAN

Bicentenaire de la traduction des Hieroglyphes par 
Champollion… et l’Egypte nous fût connue

13/12/2022
Environne-

ment
Joseph VANDENBROUC-

KE
Quelles articulations entre nature,

monde agricole et citadins ?

10/01/2023
Arts

Histoire
Haywon FORGIONE

D’Hercule à Superman :
la fabrique des héros dans l’Art 

07/02/2023
Sciences
Histoire

Régis THYOT
Pasteur : l’homme dans son époque

et ses apports à la Science 

07/03/2023 Sciences Alexis BEAUREPAIRE Les abeilles sont-elles menacées d’extinction ?

04/04/2023
Littérature
Philosophie

Achmy HALLEY

Marguerite YOURCENAR : un parcours unique du Mont 
Noir à l’Académie Française ses principales œuvres, sa 

place dans la littérature du 20e siècle, sa philosophie de 
vie, ses combats humanistes…

09/05/2023
Société

Philosophie
Régis THYOT

Quelle est la place de l’homme
dans le transhumanisme ?
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Les élus communautaires ont choisi une délégation de service 
public pour assurer la gestion de la structure.
La société Vert Marine a signé le contrat le 7 avril dernier.
Un équipement de 20 millions d’euros.
Les premiers plongeons devraient avoir lieu en fin d’année 
2022 !

 Que trouvera-t-on dans le futur centre aquatique ?
Le Chant de l’eau (nom du centre aquatique) abritera diffé-
rents équipements :
• un bassin sportif de 25 m sur 15 m avec 6 couloirs, allant 
de 1,40 m à 1,80 m de profondeur
• un bassin d’apprentissage et d’activités comprenant deux 
couloirs de 25 m et une zone ludique
• une pataugeoire
• un toboggan
• un espace bien-être humide avec hammam, sauna, jacuzzi, 
douches à jets, espace relaxation
• un espace sportif fitness
• un bassin de balnéo-thérapie
• un bassin nordique
• une plage aqualudique

Pour rappel, le centre aquatique pourra accueillir 1000 
personnes en même temps et fera quelques 3650 m² de 
surface utile !

LA PISCINE DE TEMPLEUVE

TARIFS D’ENTRÉE
POUR LA PISCINE

POUR UNE ENTRÉE CLASSIQUE
5,90 €

UNE CARTE DE DIX ENTRÉES
53,10 € 

UN PASS AQUATIQUE (EN ILLIMITÉ)
À PARTIR DE 20 € PAR MOIS

D’ici quelques semaines, les travaux du 
centre aquatique de Pévèle Carembault, 
construit à Templeuve-en-Pévèle sur le 
site de la Croisette, seront terminés.

D’ici quelques semaines,
les travaux du centre aquatique
de Pévèle Carembault, construit

à Templeuve-en-Pévèle sur le site 
de la Croisette, seront terminés.
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EXPRESSION DU 
GROUPE VIVONS
CYSOING
MAJORITÉ MUNICIPALE

Après un peu plus d’un tiers du mandat 2020-2026 écoulé, 
on peut se satisfaire d’avoir lancé la quasi-totalité des gros 
dossiers inscrits au programme : aménagement du parc du 
château, réaménagement du centre-ville, schéma cyclable, 
rénovation de la salle William Penny Brookes, décision d’ac-
quérir les fonciers nécessaires au fonctionnement actuel et 
futur de notre commune au bénéfice de nos habitants et de 
nos associations (ancien ehpad dans un premier temps, puis 
école Saint-Joseph dans un second), relocalisation du groupe 
scolaire privé et requalification exigeante et qualitative du site. 
Parallèlement, les dossiers « en cours » sont en voie de finition 
: l’aménagement intérieur du château et de son extension en 
bibliothèque-médiathèque-mairie permettra d’ici quelques 
mois (début 2022) d’offrir de nouveaux services aux Cyso-
niens, d’avoir un meilleur accueil en mairie (accessibilité, lieu 
d’attente confortable, confidentialité…) et d’élargir la politique 
culturelle et d’animation. 

Offrir de nouveaux logements à nos habitants et notam-
ment aux personnes à faibles ressources est aussi l’un de 
nos objectifs. On peut ainsi se satisfaire des livraisons des 
logements en accession sociale et à la prochaine livraison 
des quinze nouveaux logements sociaux sur le site situé en 
face de Match, à l’angle des rues Delory et Chanteraine avec 
la création d’une nouvelle rue : « des Tilleuls ». Concernant 
les logements locatifs, la demande a été cinq fois supérieure 
à l’offre et nous n’avons malheureusement pu satisfaire tous 
les Cysoniens ou enfants de Cysoniens qui en avaient fait la 
demande. Le projet prévu sur le groupe scolaire privé per-
mettra d’offrir de nouvelles opportunités. 

On peut enfin citer la finition du parc d’activités piloté par la 
CCPC dont désormais tous les terrains ont été vendus, un 
village d’entreprise sortira bientôt de terre sur un foncier 
d’environ 1,5 Ha.

Nous souhaitions aussi remercier dans ces quelques lignes le 
travail d’Antoine Poulet, notre collègue élu qui a démissionné 
fin juin pour repartir vers ses terres familiales de Thiérache 

et souhaitons la bienvenue à un nouveau conseiller (qui 
avait déjà l’expérience du précédent mandat) Alain Fiquet, 
il reprendra ses missions au niveau de l’état-civil, la relation 
avec les habitants et associations pour les locations de salle 
et les relations avec les jardiniers de la commune. 

Toujours très motivés pour faire progresser notre commune 
et apporter un service public local élargi et de meilleure 
qualité à nos concitoyens, nous vous souhaitons à toutes et 
tous un excellent dernier trimestre 2022 et aux jeunes, une 
bonne année scolaire.

L’équipe Vivons Cysoing
vivons.cysoing@gmail.com 
#vivonscysoing

LA PISCINE DE TEMPLEUVE

VIE POLITIQUE

PAROLE AUX
GROUPES POLITIQUES



72

AGENDA
FOIRE AUX COLLECTIONNEURS
9h à 16h30, Salle des fêtes

30
10

JOURNÉES DU
PATRIMOINE

17/18
09

LECTURE SPECTACLE
«TA DEUXIÈME VIE COMMENCE 

QUAND TU COMPRENDS QUE TU 
N’EN AS QU’UNE»
19h, Salle des fêtes

10
09

05
11

APRÈS-MIDI RÉTRO GAMING
 15h à 19h, Salle des fêtes

25
09

THÉ DANSANT AFN
Salle des fêtes

11
11

COMMEMORATION ARMISTICE
11h rassemblement impasse du collège
et salle abbé pierre

03
10

ACCUEIL DES NOUVEAUX
CYSONIENS

19h, Salle des fêtes

29
09

RÉUNION DE QUARTIER 
QUENNAUMONT

19h, Annexe du Quennaumont

11
12

DISTRIBUTION DE BOISSONS
CHAUDES SUR LE MARCHÉ
Le matin, Place de la République

17
11

RÉUNION DES QUARTIERS
ECOLE-VOYETTES 
19h, Salle Abbé Pierre ou SDF

21
10

BOUCAN, SPECTACLE 
JEUNE PUBLIC

9h30, Salle Abbé Pierre

26
11

THÉÂTRE « DERNIÈRES AVANT 
LE PÈRE LACHAISE» 
20h, Salle des fêtes

02
12

THÉÂTRE DANS LE CADRE
DU TÉLÉTHON
Salle des fêtes

23
10

EXPOSITION “PLAYMOBIL”
Salle des fêtes

05
12

COMMÉMORATION HOMMAGE
AUX MORTS POUR LA FRANCE
11H30, Square Beltrame

10/11
12

MARCHÉ DE NOEL 
Salle des fêtes

AGENDA

7au9
10

PORTES  OUVERTES DES
ARTISTES DES HAUTS 

DE FRANCE

09
10

REPAS DES AÎNÉS
12h, Salle des fêtes

Retrouvez toutes les informations sur 
les animations de la commune sur la 
page facebook “BIEN VIVRE À CYSOING“

MA MAIRIE EN POCHE

MAIRIE DE CYSOING
  2, place de la République

BP 67 - 59830 Cysoing
  03 20 79 44 70
  accueil@cysoing.fr
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24
10

CONCERT BD BILLY SYMPHONY
Après-midi, Salle des fêtes


